
Почти пятая часть депута-
тов латвийского Сейма 

попросила судей принять во 
внимание не только местные, 
но и международные аспекты 
преступлений олигарха Рубе-
на Варданяна, требуя вынесе-
ния ему сурового приговора. 

Понятно, что это политическая 
подоплека того, что натворил милли-
ардер в рамках своей «прачечной». 
Бакинский же суд рассматривает его 
доказанные преступления на суве-
ренной территории Азербайджана. 

Европейская общественность 
все шире вовлекается в обсуждение 
перипетий громкого процесса, все 

чаще при упоминании имени оди-
озного сепаратиста отказываясь от 
таких атавизмов, как «бывший гос-
министр «Нагорного Карабаха», по-

нимая, что на скамье подсудимых 
обычный делец, отмывавший день-
ги, которому нет дела до «многостра-
дального» народа.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 7.03.2025
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Доверительное сотрудничество 
во имя национальных интересов
Углубляются традиции здорового политического диалога между 
сторонами, участвующими в политических процессах

В НОМЕРЕ
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В рамках визита в Азербайд-
жан премьер-министра Ре-

спублики Казахстан Олжаса Бек-
тенова между нашими странами 
помимо подписанных докумен-
тов было утверждено соглаше-
ние о прокладке волоконно-оп-
тических линий связи по дну 
Каспийского моря. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Последний документ представ-
ляет особый интерес, так как Транс-
каспийская оптико-волоконная ка-
бельная линия является ключевым 
компонентом проекта «Цифровой 

Шелковый путь», направленного на 
создание цифрового коридора меж-
ду Европой и Азией через Азербайд-
жан. Проект предусматривает строи-

тельство оптико-волоконной линии 
связи длиной 380 км по дну Каспий-
ского моря, соединяющей Сумгайыт 
(Азербайджан) и Актау (Казахстан).

УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ
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64 Ненефтяной сектор 
как драйвер кредитования
Банковская поддержка предпринимательства 
в регионах страны

Следствие раскрывает 
новые детали трагедии
Казахстан вновь о крушении 
самолета AZAL
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Звезды 
зажигаются 
в Баку
В столице Страны огней 
стартовал Кубок мира 
по спортивной 
гимнастике 
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Цифровая нить Шелкового пути
Проект оптико-волоконного кабеля по дну Каспия вполне осуществим

Деньги - не главное
Варданяну не удастся перекупить общественное мнение Европы 
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6 марта завершился рабочий визит Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева в Турецкую Республику.

В аэропорту «Эсенбога» Анкары в честь главы нашего государства 
был выстроен почетный караул.

Президента Ильхама Алиева провожали министр финансов Турции 
Мехмет Шимшек и другие официальные лица.

Завершился визит Президента 
Ильхама Алиева в Турцию

Стратегический шаг
Дан старт освобождению от энергетической блокады Нахчыванской Автономной Республики
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Демократия заканчивается 
там, где начинается мани-

пуляция. Когда свобода, обога-
щенная новыми инструмента-
ми для самовыражения и выбо-
ра, одновременно сталкивается 
с вызовами, связанными с эти-
ми же инструментами.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

А где заканчивается Европа, це-
лые народы которой увязли в бюро-
кратическом болоте с заранее предо-
пределенными решениями?

Ответ на этот вопрос ищут не 
только аналитики, но и те, кто на-
ходится за кулисами реальной по-
литики. 

Венгрия вновь оказалась в цен-
тре внимания. Страна, отказавша-

яся безропотно следовать командам 
из Брюсселя, как следствие, оказа-
лась в центре политической бури.

Евросоюз любит подчинять. Его 
институциональные механизмы соз-
дают иллюзию единогласия, но это 
единство держится на тонкой нити 
принуждения. 

Демократия под диктовку
Евросоюз наказывает не согласных с его политикой
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Игра без правил идет до тех 
пор, пока в дело не вклю-

чается страж порядка. В слу-
чае с нападением Армении на 
Азербайджан в начале 90-х го-
дов агрессор воспользовался 
массой преимуществ, которые 
обеспечили за ним очевидное 
преимущество. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Иреван еще до распада СССР по-
заботился о массированной пропа-
гандистской и физической подго-
товке. На кону стояла конкретная 
военная цель по оккупации исто-
рического азербайджанского реги-
она - Карабаха с целью его насиль-
ственного присоединения к Армении.

Все мировое армянство в то время 

было подключено к процессу очер-
нения образа Азербайджана и нака-
чиванию военных мускул Иревана. 
Отовсюду в Армению поступала по-
мощь финансами, оружием, пропа-
гандистским материалом с конкрет-
ным адресатом. Напряжение про-
должало нарастать. 

Последнее слово за правдой
Баку отверг игру без правил
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6 марта Первый вице-президент Азербайджанской Республики, пре-
зидент Фонда Гейдара Алиева Мехрибан Алиева, ее дочери Лейла 
Алиева и Арзу Алиева совершили поездку в город Гянджа.

Первый вице-президент Мехрибан Алиева, ее дочери Лейла Алиева 
и Арзу Алиева посетили памятник общенациональному лидеру азербайд-
жанского народа Гейдару Алиеву, установленный в центре города Гянджа, 
возложили к нему цветы.

Затем были сделаны фото на память с жителями города.

Встречи на древней земле
Первый вице-президент Мехрибан Алиева 
совершила поездку в город Гянджа

Посещение памятника 
великому лидеру Гейдару Алиеву
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Встречи на древней земле

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики, пре-
зидент Фонда Гейдара Алиева 
Мехрибан Алиева и ее дочь Арзу 
Алиева ознакомились с ремонт-
но-восстановительными рабо-
тами, проводимыми Фондом 
Гейдара Алиева в Гянджин-
ской городской полной средней  
школе №37.

Исполнительный директор Фон-
да Гейдара Алиева Анар Алакбаров 
и глава Исполнительной власти го-
рода Гянджа Ниязи Байрамов проин-
формировали о проводимых в шко-
ле капитальных ремонтно-восста-
новительных работах.

В учебном заведении, сданном 
в пользование в 1969 году, имелись 
возможности для обучения более 700 
учащихся. Однако из-за того, что зда-
ние школы пришло в непригодное 
для эксплуатации состояние, Фонд 
Гейдара Алиева в сентябре 2024 года 
начал здесь капитальный ремонт. 
Ремонтные работы в здании плани-
руется завершить в сентябре этого 

года - к началу нового учебного года.
К новому учебному году Фонд 

Гейдара Алиева планирует завер-
шить строительство и ремонт ряда 
школ в Баку и регионах.

Фонд Гейдара Алиева с момента 
своего создания уделяет особое вни-
мание сфере образования. Опреде-
лив развитие этой сферы как одно 
из приоритетных направлений сво-
ей деятельности и реализуя такие 

программы, как «Обновляющемуся 
Азербайджану - новую школу», «Под-
держка образования», Фонд способ-
ствует развитию образования в на-
шей стране. Наряду с проводимыми 
государством ремонтно-строитель-
ными работами в школах и прини-
маемыми мерами по улучшению ус-
ловий в них, реализуемые Фондом  
Гейдара Алиева проекты также служат 
повышению качества образования.

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики, пре-
зидент Фонда Гейдара Алиева 
Мехрибан Алиева и ее дочь Арзу 
Алиева посетили ясли-детский 
сад №40 города Гянджа.

Первому вице-президенту была 
предоставлена информация о ны-
нешнем состоянии детского сада.

Это дошкольное учебное заве-

дение было построено в 1967 году. 
В детском саду на 120 мест фактиче-
ски ведется воспитание и обучение 
70 детей. В настоящее время здание 
находится в непригодном состоянии.

Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева дала соответствующие 
поручения с целью организации на 
высоком уровне дошкольного об-
учения и воспитания детей в дет-
ском саду.

В Азербайджане реализуются го-
сударственные программы по стро-
ительству детских дошкольных уч-
реждений, а также реконструкции 
на уровне самых современных тре-
бований действующих яслей и дет-
ских садов. Постоянное внимание 
этой сфере уделяет и Фонд Гейдара 
Алиева, который с 2014 года осущест-
вляет программу «Развитие дошколь-
ных образовательных учреждений».

Первый вице-президент, пре-
зидент Фонда Гейдара Алие-
ва Мехрибан Алиева, ее доче-
ри Лейла Алиева и Арзу Али-
ева ознакомились с проектом 
Гянджинского мемориального 
комплекса, возводимого с целью 
увековечения памяти мирных 
жителей, погибших в результа-
те ракетных атак вооруженных 
сил Армении на город Гянджа 
в 2020 году.

Фундамент комплекса был зало-
жен 30 января 2022 года Президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым.

Территория Мемориального ком-
плекса составит 4 гектара. Здание му-
зея в комплексе будет двухэтажным. 
Главный выставочный зал будет рас-
положен на нижнем этаже. Отсюда 
будет выход на открытый участок 
комплекса, который протянется вдоль 
спиралевидной стены, символизиру-
ющей след ракеты на земле.

На верхнем этаже будет распо-
ложено многофункциональное по-
мещение для проведения различ-
ных мероприятий. На территории 
комплекса также будут находиться 
законсервированные обломки зда-
ний, по которым был нанесен ракет-
ный удар.

Строительство Гянджинского 

мемориального комплекса плани-
руется завершить к концу 2025 года.

Во время Отечественной войны 
вооруженные силы Армении 4, 5, 8, 11 
и 17 октября подвергли Гянджу уда-
рам из ракетных комплексов «Точ-
ка-У», «Смерч», «СКАД» и др. В ре-
зультате погибли 26 гражданских лиц, 
142 мирных жителя были ранены.

6 марта в рамках поездки в Гян-
джу Первый вице-президент, 
президент Фонда Гейдара Али-
ева Мехрибан Алиева, ее доче-
ри Лейла Алиева и Арзу Алиева 
посетили Перинатальный центр 
Гянджинской городской объеди-
ненной больницы.

Директор Гянджинской го-
родской объединенной больницы  
Илькин Исмаилов проинформиро-
вал о Перинатальном центре, кото-
рый оказывает услуги жителям Гян-
джи и прилегающих регионов.

Перинатальный центр - это меди-
цинское учреждение, оказывающее 
квалифицированную диагностиче-
скую, консультативную и лечебную 
помощь женщинам, готовящимся 
стать матерями, и новорожденным.

В ходе ознакомления с условиями 
в медицинском учреждении в дар от 
Фонда Гейдара Алиева Перинатальному 
центру были переданы кювезы и аппарат  
ультразвукового исследования.

Во время посещения новорожден-
ных матерям также были вручены по-
дарки Фонда.

Одним из приоритетных направ-
лений деятельности Фонда Гейдара 
Алиева является сфера здравоохра-
нения. Такие проекты Фонда, как «Са-
мая высокая забота о детях, страда-
ющих диабетом», «Во имя жизни без 

талассемии», «Реконструкция и стро-
ительство медицинских учреждений», 
многие благотворительные акции яв-
ляются существенной поддержкой 
сфере здравоохранения. В Баку и ре-
гионах строятся современные меди-
цинские учреждения, которые осна-
щаются новейшим медицинским обо-
рудованием.

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики, пре-
зидент Фонда Гейдара Алиева 
Мехрибан Алиева, ее дочери 
Лейла Алиева и Арзу Алиева 
посетили мечети Шаха Абба-
са и Гусейния в городе Гянджа.
Имам мечети Искендер Маме-

дов проинформировал Первого ви-
це-президента о мечети Шаха Аббаса.

Мечеть была построена в 1606 
году по приказу сефевидского пра-
вителя Шаха Аббаса I на основе про-
екта архитектора Шейха Бахаддина 
Мухаммеда Амиля. Мечеть Шаха Аб-
баса, или Гянджинская Джума-ме-
четь расположена на левом берегу 
реки Гянджачай, в историческом цен-
тре Гянджи. Она построена в арран-
ском архитектурном стиле XVII века.

Эта историческая мечеть благода-
ря архитектурной композиции, пла-
нировке, конструктивным и художе-
ственно-декоративным особенно-
стям хранит традиции средневековой 
азербайджанской портально-куполь-
ной архитектуры. В архитектуре зда-
ния, особенно в оформлении купо-
ла и порталов, успешно использо-
ваны богатые традиции зодчества. 
В то же время в этом историко-ре-
лигиозном памятнике нашли отра-
жение лаконизм и выразительность, 
характерные для арранской архитек-
турной школы.

В 2008 году по инициативе Прези-

дента Ильхама Алиева в мечети были 
проведены реставрационные и ре-
монтные работы. Во время осмотра 
мечети были даны очередные пору-
чения по сохранению этого истори-
ко-религиозного памятника.

Первому вице-президенту, прези-
денту Фонда Гейдара Алиева Мехри-
бан Алиевой и ее дочерям Лейле Али-
евой и Арзу Алиевой был преподне-
сен в дар Священный Коран.

В ходе ознакомления с текущим 
состоянием мечети Гусейния было 
сообщено, что этот религиозный па-
мятник, построенный в XIX веке, так-
же известен как мечеть татов. Рели-
гиозный очаг функционировал как 
медресе, а позднее - как мечеть. В на-

стоящее время этот историко-рели-
гиозный памятник нуждается в ре-
монтно-реставрационных работах.

Во время осмотра мечети были 
даны поручения провести здесь со-
ответствующие работы.

В рамках проекта «Адрес толе-
рантности - Азербайджан» Фонда 
Гейдара Алиева, придающего осо-
бое значение сохранению традиций 
толерантности в нашей стране, где 
представители всех религий и этни-
ческих групп живут как одна семья 
в условиях дружбы и согласия, про-
водятся ремонт и реставрация ре-
лигиозных памятников, святилищ 
и мест поклонения, организуются 
выставки на эту тему.

Первый вице-президент Мехрибан Алиева ознакомилась  
с ремонтно-восстановительными работами, проводимыми 
в Гянджинской городской полной средней школе №37

Первый вице-президент Мехрибан Алиева  
посетила ясли-детский сад №40 в Гяндже

Ознакомление с проектом  
Гянджинского мемориального комплекса

Первый вице-президент Мехрибан Алиева  
посетила Перинатальный центр  

Гянджинской городской объединенной больницы

Ознакомление с текущим состоянием мечетей  
Шаха Аббаса и Гусейния в городе Гянджа

Первый вице-президент, президент 
Фонда Гейдара Алиева Мехрибан 
Алиева, ее дочери Лейла Алиева 
и Арзу Алиева посетили Русскую 
православную церковь Алексан-
дра Невского в Гяндже.

Настоятель церкви Варфоломей 
Денис Сотников проинформировал 
об истории храма.

Русская православная церковь была 
возведена в 1887 году. Храм построен 
из кирпича в византийском стиле на 
пожертвования как местных право-
славных, так и мусульман. В течение 
сорока четырех лет он действовал как 
молитвенный дом, а в 1931 году был за-
крыт советским правительством. Храм, 
который в 1935-1938 годах был музе-
ем, позднее использовался как склад. 
В 1946 году здание было возвращено 
Русской православной церкви и вновь 
распахнуло двери для верующих.

До наших дней сохранились раз-
личные иконы в ее древнем интерье-
ре. Среди них можно особо отметить 
иконы святого князя Александра Не-
вского и святой Марии Магдалины.

В 1997 году было отмечено 
110-летие основания церкви. Она 
была отремонтирована в 2017 году  
по случаю 130-летия своего основания.

Этот исторический памятник, явля-
ющийся одной из древнейших действу-
ющих православных церквей в Азер-
байджане, нуждается в проведении 
ряда дополнительных ремонтных работ.

В нашей многонациональной, мно-
гоконфессиональной стране защита 
историко-культурного наследия, на-
ционально-духовных ценностей, в том 
числе реставрация и охрана мест по-
клонения и памятников материальной 
культуры постоянно находятся в цен-
тре внимания Азербайджанского госу-
дарства. Президент Ильхам Алиев де-
монстрирует миру образцовый опыт 

Азербайджана в государственно-рели-
гиозных отношениях, последовательно 
оказывая материальную и моральную 
поддержку религиозным общинам, их 
руководителям. Фонд Гейдара Алиева 
под руководством Первого вице-пре-
зидента Мехрибан Алиевой реализу-
ет многочисленные проекты по укре-
плению межконфессионального диа-
лога и сотрудничества, ремонтирует, 
реставрирует мечети, церкви и синаго-
ги в нашей стране, в том числе на осво-
божденных от оккупации территориях.

АЗЕРТАДЖ

Первый вице-президент Мехрибан Алиева посетила  
Русскую православную церковь Александра Невского в Гяндже
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Поступление газа из турецко-
го Ыгдыра в Нахчыванскую 

автономию дало старт освобожде-
нию от энергетической блокады 
древнего края, более века назад 
отчужденного большевиками от 
основной территории Азербайд-
жана. На очереди - открытие ав-
томобильного и железнодорож-
ного транспорта. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
        «Бакинский рабочий» 

Личное участие президентов брат-
ских стран: Ильхама Алиева и Редже-
па Тайипа Эрдогана в торжественной 
церемонии открытия газопровода Ыг-
дыр-Нахчыван в формате видеосвязи ста-
ло символом прочного стратегического 
союзничества Азербайджана и Турции, 
развивающегося согласно завету обще-
национального лидера Гейдара Алие-
ва как «Одна нация - два государства». 

Впрочем, практически все двусто-
ронние начинания связаны с именем вы-
дающегося патриарха современной гео-
политики, который 28 июня 2002 года на 
встрече с общественностью турецкого 
города Карс откровенно довел до миро-
вой аудитории собственные этнические 
предпочтения, которыми он гордился 
всегда. «Когда мы в 1994 году приняли 
решение о строительстве трубопро-
вода Баку-Тбилиси-Джейхан для выво-
за нефти через Турцию, некоторые го-
сударства, имея в виду другие направле-
ния, говорили, что это иллюзия. Однако 
мы настояли на своем варианте, и уже 
приступаем к строительству в ожида-
нии его скорого завершения, после чего 
нефть из национального сектора Ка-
спия достигнет турецкого порта на 
Средиземном море, а оттуда танкера-
ми поступит в разные страны. Мы счи-
таем, что и братская страна должна 
получать транзитный доход от это-
го проекта. Прокладываем и газопровод 
из Баку - Эрзурум, который будет про-
ходить через эти земли и заработает 
в 2004 году, принося пользу местному 
населению. Все это так свяжет Азер-
байджан с Турцией, что и через тыся-
чу лет никто не сможет разорвать узы 
крепкой дружбы», - со свойственной му-
дростью сказал почти четверть века на-
зад архитектор неколебимого братства 
тюркского мира. 

Сегодня благодаря провидению ве-
личайшего политика современности дву-
стороннее энергетическое сотрудниче-
ство выведено на качественно новый 
уровень - посредством Южного газово-
го коридора с десяток стран Евросою-
за и других государств континента еже-
годно получает миллиарды кубометров 
каспийского «голубого топлива», в том 
числе посредством ответвления TANAP, 
проходящего через Анатолию. Ситуа-
ция с развитием перспектив стала воз-
можной ввиду решительности, твердой 
воли и умной силы Президента Ильха-
ма Алиева. Но так было не всегда.

Менее чем через полгода после паде-
ния Азербайджанской Демократической 
Республики осенью 1920 года советская 
власть отделила Западный Зангезур от 
исконных корней, волюнтаристски при-
соединив его к Армении, чтобы оконча-
тельно разделить тюркский мир. Пре-
зидент Ильхам Алиев оценил на цере-
монии открытия газопровода попытки 
врагов окончательно блокировать авто-
номию: «Длящаяся более века несправед-
ливость крайне негативно сказалась на 
жизни наших нахчыванских соотече-
ственников. В частности, как только 
началась первая военная фаза карабах-

ского конфликта, Армения оккупирова-
ла Карабах, одновременно взяв в блокаду 
Нахчыван, с намерением оккупировать 
и эти земли. Но общенациональный ли-
дер Гейдар Алиев, в ту пору бывший ру-
ководителем автономной республики, не 
допустил этого, и все нахчыванцы мо-
билизовались на защиту родной земли, 
поставив оккупанта на место. Одной 
из важных причин, по которой оккупа-
ция стала невозможной, также стал 
построенный в то время мост «Умид», 
соединяющий Нахчыван с Турцией, по 
которому регулярно шла поступающая 
оттуда помощь. Это внесло весомый 
вклад в защиту Нахчывана». 

Нынешним и грядущим поколени-
ям полезно знать, кто есть кто, и отку-
да впредь ждать экзистенциональной 
опасности. При таком раскладе Анка-

ра - единственная столица региона, ко-
торая не только не предаст при опреде-
ленных обстоятельствах и историче-
ских возможностях, но и непременно 
вложит всю душу в спасение братско-
го Баку, как то было в августе - сентябре 
1918 года. Тут все просто, если учесть, 
что веками тюркский мир был искус-
ственно разрознен, да и сегодня целый 
ряд «гегемонов» при полномочиях по-
стоянных членов Совбеза ООН, мяг-
ко говоря, не с особой радостью вос-
принимает полноценную солидарность 
и даже институционализацию участни-
ков Организации тюркских государств, 
ставшую возможной благодаря плано-
мерной реализации инициатив пони-
мающих друг друга с полуслова Пре-
зидентов: Ильхама Алиева и Реджепа 
Тайипа Эрдогана. 

Не случайно в своих проникновен-
ных речах оба лидера вновь актуали-
зировали ракурс «более тесного едине-
ния тюркского мира», в рамках кото-
рого должно быть обеспечено «вечное 
единство», а отношения бы строились 
на основе «общих интересов и единой 

исторической базы». Крайне верное за-
мечание, так как по другому и быть не 
должно. И вообще, сколько можно слы-
шать от маститых «экспертов» по обе 
стороны Атлантики о «перманентном 
противостоянии шиитов с суннитами» 
- ведь мы перевернули страницу сред-
невековых нарративов с учетом секу-
лярного государственного управления 
в обеих братских странах. Более того, 
Баку и Анкаре удалось переформати-
ровать традиционное понимание безо-
пасности, выведя его за рамки религий 
и надуманных «цивилизаций»: индоев-
ропейской и более поздней - евроатлан-
тической, с неприкрытым геополитиче-
ским подтекстом.  

В частности, инициировав фор-
мирование ряда стратегических мно-
госторонних форматов регионального 

сотрудничества, национальному прави-
тельству удалось перекроить энергети-
ческую и транспортную карты огром-
ной евразийской географии, выбив из-
под ног нечистоплотных политиканов 
коллективного Запада почву «расового 
превосходства», из которой произрас-
тает нацизм и фашизм, как его произ-
водная. И начинается революция гло-
бального сознания с главного для нас 
приоритета - углубления сотрудниче-
ства с тюркскими государствами, распо-
ложенными в самом сердце крупнейше-
го материка планеты, что уже привело 
к созданию новых потенциально эф-
фективных форматов взаимодействия. 

В условиях распада былого миропо-
рядка образцовым можно считать регио-
нальное сотрудничество в торговой, эко-
номической и инвестиционной, транс-
портной и коммуникационной сферах. 
Особенно это касается стратегических 
проектов развития региональных транс-
портных сетей, объединяющих огромное 
пространство от юго-восточной Азии 
вплоть до северной Африки посредством 
Каспийского, Черного и Средиземного 

морей. И это не только так называемый 
Средний транспортный коридор, нефте- 
и газопроводы, но и цифровой Шелко-
вый путь, и грядущий экспорт «зеленой» 
энергии в Европу, причем как из Кара-
баха и Восточного Зангезура, так и из 
Узбекистана с Казахстаном, опять же 
через Азербайджан и Турцию. 

Конечно, поставки газа из турецкого 
Ыгдыра в Нахчыванскую автономию не 
столь впечатляющего масштаба, но ког-
да 25 сентября 2023 года в торжествен-
ной церемонии закладки фундамента 
трубопровода приняли участие прези-
денты Ильхам Алиев и Реджеп Тайип 
Эрдоган, стало понятно - окончатель-
ный прорыв энергетической блокады 
не за горами. 

И ведь надо же случиться парадоксу 
- Азербайджан, обеспечивший углево-

дородную безопасность Европейского 
континента, именно в силу упорного со-
противления, в том числе коллективного 
Запада, долгие годы искал возможности 
окольных поставок «голубого топлива» 
в Нахчыванскую автономию через тер-
риторию Ирана, добившись этого только 
в 2005 году, применяя схему взаимных 
зачетов. Однако несмотря на многолет-
нюю обкатку опыта, в силу сложнейших 
геополитических разногласий в регио-
не, официальный Баку не может риско-
вать, ориентируясь лишь на иранский 
вектор в вопросе газоснабжения. А это 
значит, что наши нахчыванские соот-
ечественники мерзли и не имели воз-
можности производить товары в про-
мышленных масштабах хотя бы для 
обеспечения собственных нужд более 
полутора десятилетий. И потом, сами 
понимаете, у теократии по ту сторону 
Араза свои понятия о дружбе, а потому 
именно ввод в строй турецкого участка 
можно считать отправной точкой ста-
бильных поставок 730 млн кубометров 
газа в год, с перспективой расширения 
возможностей более чем вдвое. Одна-

ко даже в первоначальном варианте его 
проектная мощность в состоянии пол-
ностью обеспечить потребности всего 
460-тысячного населения НАР, включая 
коммунальный и промышленный сек-
торы автономии в «голубом» топливе. 

Проект упомянутого газопрово-
да протяженностью 97,5 км, включая 
приграничный Садаракский район, от-
несен к числу наиболее приоритетных 
начинаний принятой 5 июня 2023 года 
«Государственной программы социаль-
но-экономического развития НАР на 
2023-2027 годы». С другой стороны, ре-
ализация важного проекта уже форми-
рует долгосрочные перспективы строи-
тельства в автономии парогазовых тепло-
электростанций, что в будущем может 
обеспечить автономной республике но-
вые статьи дополнительных доходов от 
энергетического экспорта. 

Кстати, сразу после окончания От-
ечественной войны 2020 года турецки-
ми частными предпринимателями был 
предложен выгодный проект газотур-
бинной электростанции мощностью 550 
МВт, после строительства которой в НАР 
стал бы возможен экспорт электроэнер-
гии на турецкий рынок. Но если тогда 
не было необходимых объемов сырья, 
то теперь можно всерьез взяться за ту 
самую идею. В то же время не стоит упу-
скать из виду наличие там солидного 
потенциала для развития возобновля-
емых источников энергии, прежде все-
го строительства гидроэлектростанций. 

Президент Ильхам Алиев, выступая 
в тот памятный день с заявлением для 
прессы, следующим образом обозначил 
перспективы: «Несмотря на то, что 
в Нахчыване нет газа и нефти, в усло-
виях резко континентального климата 
в изобилии есть солнце, и у нас большие 
планы, связанные со строительством 
здесь солнечных электростанций. И если 

эти планы реализуются, НАР может 
превратиться в зону «зеленой» энергии, 
так как здесь имеется большой потен-
циал для строительства и солнечных, 
и ветряных, и гидроэлектростанций. 
В дальнейшем «зеленая» электроэнергия 
может быть экспортирована в Турцию, 
по меньшей мере 1000 МВт энергии». 

Также автономия обладает огром-
ным потенциалом и для транзита элек-
троэнергии: в частности, здесь заплани-
ровано строительство высоковольтных 
линий электропередач и мощных под-
станций, которые соединят Нахчыван-
скую автономию с формируемым в Ка-
рабахе и Восточном Зангезуре произ-
водственным комплексом, состоящим 
из малых ГЭС, солнечных и ветряных 
станций, и эта система позволит перева-
ливать электроэнергию в направлении 
Турции, а может, и вглубь континента 
в направлении конечных потребителей. 
Кстати, в рамках этих начинаний на вос-
токе Нахчыванской АР планируется по-
строить 255-киловольтную подстанцию 
«Шахтахты», а на границе с Турцией бу-
дет возведена еще одна подстанция для 

преобразования 330 киловольт в 400 ки-
ловольт, откуда вглубь братской страны 
будет проложена 230-км двухконтурной 
400-киловольтной ЛЭП. 

Впрочем, сфера газоснабжения - да-
леко не единственное направление, на 
которое опирается азербайджано-ту-
рецкое сотрудничество в западных ре-
гионах Страны огней, о чем дал понять 
глава государства, обращаясь к широ-
кой аудитории. «Энергетические про-
екты, которые мы сообща претворя-
ем в жизнь, отлично перекликаются 
с совместными транспортными про-
ектами. Сегодня важная железная до-
рога Баку-Тбилиси-Карс, соединяющая 
Турцию с Азербайджаном, предоставля-
ет огромные преимущества как для на-
ших стран, так и в рамках более широ-
кой географии, принося огромную поль-
зу особенно для объединения тюркского 
мира, в деле которого мой дорогой брат, 
уважаемый Президент Эрдоган играет 
огромную роль. Азербайджан также всег-
да придавал большое значение объедине-
нию тюркского мира и со своей сторо-
ны прилагал все усилия для обеспечения 
вечного единства, а отношения строи-
лись на основе общих интересов и общ-
ности истории. Сегодняшняя церемония 
еще раз наглядно демонстрирует ту-
рецко-азербайджанское единство, друж-
бу и братство. Уверен, что около 500 
тыс. наших соотечественников, про-
живающих в Нахчыване, в прекрасный 
месяц Рамазан отметят эту церемо-
нию как праздник», - сказал Президент 
Ильхам Алиев, как бы «одним мазком» 
высветив масштабные перспективы, го-
ризонты которых оба лидера прибли-
жают семимильными шагами.  

Данное ударение главы государства 
особо оттенило высказывание обще-
национального лидера Гейдара Алиева, 
озвученное в далеком 1994 году о том, 
что «братские, дружеские связи наших 
народов, то, что наши национальные 
традиции имеют общие корни, явля-
ется для нас сегодня примером, а также 
представляет собой очень большую ос-
нову, фундамент для нашего настояще-
го и будущего». Эти пророческие слова 
нашли свое подтверждение и в дни Оте-
чественной войны 2020 года, и в черные 
дни страшнейшего февральского зем-
летрясения в турецком Кахраманмара-
ше в 2023 году, когда наш народ первым 
всей душой откликнулся на беду братьев 
(тогда благодаря усилиям наших специ-
алистов из-под завалов живыми были 
извлечены свыше 50 человек, а отече-
ственные врачи вернули жизнь и здо-
ровье более чем 3 тыс. пострадавшим). 

В качестве продолжения традиций 
отметим завершающееся строительство 
квартала «Азербайджан» в том самом 
Кахраманмараше, от которого свире-
пая стихия не оставила камня на кам-
не (в прошлом году там же состоялось 
открытие школы имени Гейдара Алие-
ва). А потому по совокупности искрен-
них поступков во время церемонии от-
крытия газопровода Президент Рэджеп 
Тайип Эрдоган высказался в том духе, 
что «братские связи Турции и Азер-
байджана развиваются в свете изрече-
ния «Одна нация - два государства» во 
всех областях - от обороны до торгов-
ли». И это является подтверждением 
истины о том, что даже спустя тысячу 
лет никто не будет в силах разорвать 
узы нерушимого братства.

Стратегический шаг
Дан старт освобождению от энергетической блокады Нахчыванской Автономной Республики 

Ильхам АЛИЕВ:

Сегодняшняя церемония (открытие газо-
провода Ыгдыр-Нахчыван) еще раз нагляд-
но демонстрирует турецко-азербайджан-
ское единство, дружбу и братство

Реджеп Тайип ЭРДОГАН:

Братские связи Турции и Азербайджана 
развиваются в свете изречения Гейдара 
Алиева «Одна нация - два государства» во 
всех областях - от обороны до торговли

6 марта в Центре Гейдара Алие-
ва открылась персональная вы-
ставка итальянского скульптора 
Джузеппе Карты «Дары приро-
ды» (Gifts of nature).

В экспозиции представлены различ-
ные работы автора больших скульптур 
фруктов и овощей Джузеппе Карты. 
Часть этих произведений автор создал 
именно для выставки в Центре Гейда-
ра Алиева, впервые они представлены 
общественности в Баку. 

Открывая мероприятие, директор 
Фонда Гейдара Алиева Анар Алакбаров 
довел до внимания, что со дня создания 
центра здесь проводятся многочислен-
ные мероприятия. Он сказал, что бу-
дут представлены работы очень инте-
ресного скульптора Джузеппе Карты, 
и поблагодарил всех, кто принял уча-
стие в создании выставки. 

Анар Алакбаров подчеркнул, что на 
выставке экспонируются около 40 про-
изведений Джузеппе Карты. Он также 
отметил, что наша страна в скором вре-
мени примет участие в Венецианской 
биеннале, на которой при поддержке 
Фонда Гейдара Алиева будет представ-
лен ряд произведений азербайджанской 
архитектуры. Он сообщил, что подго-
товка в этом направлении уже началась. 

Особое значение будет придаваться ком-
плексам Музея и Парка Победы, на Ве-
нецианской биеннале будут представ-
лены Зангиланская и Шушинская ме-
чети, комплекс «Белый город». 

Посол Италии в Азербайджане Лука 

Ди Джанфранческо выразил Фонду Гей-
дара Алиева признательность за орга-
низацию выставки. Он подчеркнул, что 
фонд всегда поощряет итальянское ис-
кусство и культуру, поблагодарил за 
всестороннее сотрудничество на вы-
соком уровне. Дипломат отметил, что 
ряду других многочисленных иници-
атив также будет оказана поддержка. 

Скульптор Джузеппе Карта, высту-
пая на мероприятии, сказал, что Центр 
Гейдара Алиева входит в число краси-
вых, важных и авторитетных мест. 

Коснувшись своей деятельности 
в области искусства, он сообщил, что 
уже 30 лет занимается скульптурой, 
подчеркнул, что создает свои произ-
ведения в предельно простой форме. 

Скульптор отметил, что все соз-
данные работы называет «прораста-
нием» и старается отразить это в сво-
их произведениях. По его словам, каж-
дый, занимаясь своим делом, должен 
быть благодарен природе. 

Затем состоялось ознакомление 
с выставкой. 

Произведения близки зрителю бла-
годаря простоте темы, но в то же время 

они выражают ценность даров природы.  
Скульптуры граната, маслин, ви-

нограда и пр. популяризировали Джу-
зеппе Карту как деятеля искусств, про-
пагандирующего на планете мир, зем-
лю и культуру народов. Основная тема 

его творчества - природа и дары зем-
ли. Он передает эту тему как универ-
сальный символ жизни, надежды, пе-
рерождения и прорастания. 

Автор также представил скульпту-
ру красного перца в рамках концепции 

фруктовых садов Организации Объеди-
ненных Наций на «Милан Экспо-2015». 
В конце того же года эта статуя стано-
вится собственностью банка Сарди-
нии на его родине. 

Итальянская академия перца чили 
присвоила Джузеппе Карте титул «По-
сол перца чили» по всему миру.

Одним из объектов изображения 
Джузеппе Карты является гранат. В це-
лом, список мест по всему миру, ко-
торые украшают скульптуры фруктов 
и овощей Карты, можно увеличить. Его 
творческая концепция сумела вызвать 
резонанс в мире. Представленные на 
выставках и фестивалях в США, Ав-
стралии, Великобритании, Китае, Фран-
ции, Швейцарии, Италии, Новой Зелан-
дии, а также на Венецианской биенна-
ле работы обладателя многочисленных 
международных наград Джузеппе Кар-
ты можно будет увидеть в скором вре-
мени в Баку. 

Выставка «Дары природы» прод-
лится в Центре Гейдара Алиева до ян-
варя 2026 года.

АЗЕРТАДЖ

Gifts of nature
В Центре Гейдара Алиева открылась выставка итальянского скульптора «Дары природы»
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Сразу после распада Советско-
го Союза Иреван буквально нажал 
на спусковой крючок… и первая Ка-
рабахская война осталась за агрес-
сором, нарушившим территориаль-
ную целостность восточного соседа. 

С тех пор много воды утекло, и толь-
ко спустя три десятилетия Баку по-
ложил конец игре без правил, и слу-
чилось это осенью 2020 года. 

Сегодня некоторые из армянских 
радикалов, кто бесчинствовал на ок-
купированных землях Азербайджа-
на, предстали перед правосудием су-
веренной страны, которая с честью 
справилась с задачей восстановле-
ния территориальной целостности 
и выдворила за свои пределы свы-
ше десяти тысяч военных и террори-
стов, которые на протяжении долгих 
лет гадили на чужих землях, изобра-
жая жалкое подобие государствен-
ной независимости. По сути, на ок-
купированных территориях люто-
вал уродливый казарменный режим, 
державший под своим гнетом около 
40 тыс. бесправных людей. Те, кто до 
осени 2020 года изображал из себя 
несгибаемых борцов за самоопре-
деление, сегодня своим жалким ви-
дом только доказывают, что управ-
ление их фальшивой государствен-
ной системой, что велось прямиком 
из Иревана, не выдержало экзамена 
времени, рассыпавшись как карточ-
ный домик.    

Незаконный предпоследний «пре-
зидент» никем непризнанной «нкр» 
Араик Арутюнян уже дал признатель-
ные показания, сказав, что «всеми 
действиями вооруженных бандит-
ский формирований на азербайджан-
ской земле руководил генеральный 
штаб вооруженных сил Армении». 
По его словам, он сам был на птичьих 
правах, и ему не позволялось прини-
мать важные решения. Все установ-
ки и военные приказы исходили из 
Иревана, вплоть до нанесения ракет-
ных ударов по стратегическим объ-
ектам и населенным пунктам азер-
байджанских городов. А генштаб ар-
мянской армии даже заготовил план 
нанесения массированных ударов 
по множеству гражданских объек-
тов, вплоть до воздушных гаваней. 

Примечательно, что армянская 
пропаганда, показывая короткую па-
мять, изо всех сил старается создать 
убедительный информационный фон 
в пользу реалистичности системы, ко-
торая не смогла продержаться боль-
ше тридцати лет и которую даже Ар-
мения не отважилась признать в ка-
честве независимого субъекта.  

Хайский фейк-ньюс интенсивно 
тиражирует мифы о том, как Азер-
байджан в досточтимом 2020-м «раз-
вязал войну против «нкр», а пред-
ставшие перед судом страны се-
паратисты и террористы, а также 
известные в международных кри-
минальных кругах дельцы незаконно 
содержатся в Бакинском СИЗО. Ни 
слова о том, что Армения вероломно 
напала на восточного соседа в целях 
территориальных захватов. Муссиру-
ются дутые факты о якобы содержа-
щихся под стражей в Баку и других 
городах республики многочислен-
ных военнопленных - граждан Ар-
мения и других этнических армян. 
Если даже таковые имелись бы, то 
речь должна идти только о захват-

чиках, которые подлежат нейтрали-
зации. Как можно оправдывать во-
енных страны-агрессора, которые 
огнем и мечом прошлись по терри-
тории мирной страны? 

Доморощенные армянские пра-
возащитники, только по им ведомым 
мотивам сообщают об участи десят-
ков людей, плененных якобы на ров-
ном месте. Об этом говорят глашатаи 
так называемой «армянской нацио-
нальной платформы» Форума граж-
данского общества «Восточного парт-
нерства». В своем высокопарном заяв-
лении они пытаются докричаться до 
мира, мол, во время и после 44-днев-
ной войны азербайджанские власти 
совершили многочисленные действия, 
нарушившие фундаментальные пра-
ва человека. О каких правах может 

идти речь, когда Армения со своей 
больной идеей «миацум» по факту 
создала на территории чужой стра-
ны варварски настроенную военную 
диктатуру, снабдив ее вооружениями 
и геноцидальной идеологией? Разве 
хладнокровный акт уничтожения на-
селения мирного города Ходжалы 26 
февраля 1992 года совершили сами 
азербайджанцы? Неужели у них под-
нялась рука на своих, и они за одну 
ночь уничтожили 613 женщин, де-
тей, стариков и просто безвинных 
людей?! То был классический акт ге-
ноцида против людей только лишь 
по причине того, что они были азер-
байджанцами. Второй президент Ар-
мении Серж Саргсян, кстати, граж-
данин Азербайджана, в откровени-
ях британскому журналисту Томасу 
де-Ваалу признался, что резню в Ход-
жалы устроили армяне, чтобы на-
вести ужас на законных хозяев ка-
рабахских земель с целью ускорить 
процесс этнической чистки внутри 
Азербайджана. И как же быть с этим 
и подобными фактами армянского 
вандализма и человеконенавистни-
чества? Их тоже приписать в пассив 
азербайджанцев?! 

О какой блокаде армян Карабаха 
может идти речь, если после Победы 
Азербайджана во второй Карабахской 
войне десятитысячный контингент 
армянских вооруженных формиро-
ваний в Карабахе отказался сложить 
оружие, да еще начал выдвигать уль-
тиматум Баку?! Предложенный Азер-
байджаном диалог так называемые 
«власти» Ханкенди отвергали не раз, 
чтобы скулить на весь свет о своем 
невыносимом положении и привлечь 

на свою сторону симпатии сообще-
ства. Забаррикадировавшись в Хан-
кенди и выстроив плотное кольцо 
обороны с помощью танков, орудий 
и массы огнестрельного оружия, се-
паратисты и террористы буквально 
провоцировали Вооруженные силы 
Азербайджана на военно-политиче-
ский фол. В результате дождались 
развязки. Баку после разрыва двух 
мин в уже разминированной части 
своих земель, приведших г гибели 
полицейских и гражданских лиц, 
был вынужден санкционировать 
локальные антитеррористические 
мероприятия. В течение 23 часов 
задание верховного командования 
было грамотно выполнено, и мно-
готысячный военный контингент 
Армении нейтрализован. 

Сегодня устраивать лай о блокаде 
так называемых «мирных поселен-
цев-армян» Карабаха означает, что 
авторы проекта военной экспансии 
азербайджанских земель провали-
лись, и чтобы сохранить лицо, они 
призывают на помощь сообщество, 
дабы откреститься от тяжких пре-
ступлений. Геноцидальные действия, 
акты этнической чистки и насиль-
ственного перемещения азербайд-
жанского населения - все это было, 
и за чудовищными незаконными 
действиями стояли армянские ра-
дикалы и боевики, возглавлявшие 
так называемую «армию обороны 
Карабаха», которую Иреван безу-
спешно пытался представить миру 
в качестве здоровой силы, борющей-
ся за фальшивые идеалы свободы. 

Судебный процесс в Баку над 
так называемыми «военно-поли-
тическими руководителями» осво-
божденного Карабаха по всем ста-
тьям международного права закон-
ный. Сколько бы ни призывали к их 
освобождению верховный комиссар 
ООН по правам человека Фолькер 
Тюрк, другие деятели всевозможных 
институтов и правозащитных струк-
тур, они лишь обнажают ангажи-
рованность своих действий. Парал-
лельно они же выступают в качестве 
адвокатов дьявола, потому что тре-
буют оправдания лиц, причастных 
к таким тяжким правонарушениям, 
как преступления против человеч-
ности, военные преступления, при-
частность к актам геноцида, этниче-
ских чисток, военная агрессия и пр. 

Деланные гуманисты в целях при-
дания эмоциональной силы своим 

напрасным усилиям идут на поводу 
армянских пропагандистов, которые 
транслируют страшилки о «пытках 
и психологическом воздействии» на 
подсудимых. Особые акценты дела-
ются на персоне Рубена Варданяна, 
которого выставляют в образе этако-
го мецената, благотворителя и истого 
миротворца. Этот человек не толь-
ко нарушитель законов суверенного 
Азербайджана, но и контрабандист 
и матерый мастер международного 
ландромата. Отмытые им большие 
финансовые ресурсы шли на закуп-
ку и переправку в Карабах оружия 
и взрывных технологий все тому же 
десятитысячному военному контин-
генту Армении, который маскиро-
вался на землях Карабаха под зон-
тиком «армии самообороны». 

Все процессы и события, связан-
ные с придуманной историей о «воле 
армян Карабаха к самоопределению», 
имеют на себе печать фальсифика-
ции, потому органам безопасности 
Азербайджана после завершения мно-
голетней драмы пришлось прове-
сти тщательное расследование при-
чин и следствий агрессии Армении 
в отношении своего восточного со-
седа. Там целые тома дел, содержа-
щих в себе по нескольку составов 
преступных действий, грубейших 
нарушений прав человека. 

Азербайджанская фемида дей-
ствует строго соблюдая основопо-
лагающие принципы справедливого 
судебного разбирательства, исклю-
чив вероятность применения грубой 
силы, унижений и пыток. Так что ра-
зыгрываемый маскарад вокруг го-
лодовки Рубена Варданяна, проте-
стующего против «незаконного су-
дебного процесса», это крик души 
человека, который попался с полич-
ным, и теперь ставит на громкий эпа-
таж, изображая то психологический 
срыв, то ухудшение здоровья. Цель 
- привлечь к собственной персоне 
внимание внешних сил, сочувству-
ющих злостным нарушителям азер-
байджанского законодательства, од-
нако это пустой номер, и ни к чему 
не приведет.

Азербайджан, столкнувшись с за-
говором мирового армянства и всех, 
кто тридцать с лишним лет назад лил 
воду на мельницу хайского сепара-
тизма, проявил гигантскую терпе-
ливость в неравной борьбе, где ему 
противостояли мощные и влиятель-
ные силы. За все то время, что Баку 
настойчиво предлагал мирное реше-
ние и поиск компромиссов с Ирева-
ном, армянский политес щерился, 
если не сказать издевался над ви-
зави, полагаясь на свое неоспори-
мое преимущество в военной ком-
поненте. 

Слова общенационального ли-
дера азербайджанцев Гейдара Али-
ева о том, что время будет работать 
на Баку, оказались пророческими. 
Они были озвучены в конце 90-х. Его 
политический преемник Президент 
Ильхам Алиев филигранно реализо-
вал гениальный план возрождения 
страны, превратив ее в победителя 
в многолетней войне с Арменией. 

Затяжная игра со ставкой на все-
ленский обман и фальшь заверши-
лась, и закономерно, что последнее 
слово осталось за страной, которая 
отвергла игру без правил. Все про-
изошло по законам, которые никто 
не вправе отменить.

Последнее слово за правдой

Затяжная игра со ставкой на вселенский 
обман и фальшь завершилась, и закономер-
но, что последнее слово осталось за стра-
ной, которая отвергла игру без правил
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Франция снова пытается при-
мерить на себя роль флаг-

мана европейской безопасности. 
Накануне президент Эмманюэль 
Макрон выступил с «сенсацион-
ным» обращением к нации. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Французский президент, похоже, 
окончательно запутался в собственной 
паутине. Его «пламенные» заявления 
о судьбе Европы, России и Украины 
- квинтэссенция страха, противоре-
чий и утопической веры в собствен-
ное эго. Его заявления о том, что мир 
в Европе возможен только при «ути-
хомиренной» России, свидетельству-
ют о колониальной ментальности, при-
сущей французскому политическому 
классу. Франция, которая за послед-
ние десятилетия провела не одну во-
енную кампанию в Африке, вдруг по-
чувствовала себя высшим судьей Ев-
ропейского континента. 

«Мир вернется на Европейский 
континент только с «утихомиренной» 
Россией», - заявил французский ли-
дер в обращении к нации. «Вне зави-
симости от того, как скоро заключится 
мир в Украине, нам необходимо при-
знавать российскую угрозу и сильнее 
себя вооружить, чтобы иметь возмож-
ность дать отпор», - сказал Макрон, 
добавив, что Европа поможет Украи-
не добиться мира на своих условиях.  
«Мир не может быть заключен на ус-
ловиях Москвы. Мы не можем дове-
рять России, она нарушала Минские 
соглашения», - подчеркнул он.

Но если Россия должна быть «ути-
хомиренной», то, спрашивается, что де-
лать с Францией, которая веками вме-
шивалась в дела других государств и се-
годня продолжает эту свою грязную 
миссию?

Макрон призывает Европу воору-
жаться. Однако не верится, что Евро-
па, находящаяся в состоянии экономи-
ческого истощения, пойдет на поводу 
у Парижа. На фоне растущего кризиса, 
миграционных проблем и внутренних 
протестов французский лидер ищет 
врага там, где его выгоднее всего ис-
кать - за границей.  

«Мы будем производить много ору-
жия, чтобы Украина и мы не зависе-
ли от других. Мы будем инвестиро-
вать много денег в оборонную про-
мышленность, важные решения будут 
приняты в ближайшие дни», - подчер-
кнул Макрон, назвав французскую ар-
мию «самой эффективной в Европе».  
«Последние 10 лет французский воен-
ный бюджет вырос вдвое, но, учиты-
вая угрозы, которые стоят перед стра-
ной, его нужно наращивать дальше», 
- отметил Макрон. 

Интересно, что подразумева-
ет французский президент, называя 
французскую армию «самой эффек-
тивной в Европе». Неужто военные па-
рады на Елисейских полях? А может, 
провалы военных операций в Афри-

ке, где французские силы терпят по-
ражение от плохо вооруженных по-
встанцев?

Оказавшись перед серьезным вызо-
вом, Макрон снова попытается спрятать-
ся за чужими спинами. Он утверждает, 
что война в Украине стала глобальным 
конфликтом. Но кто в этом виноват? 
Кто раздувает пламя противостояния, 
вместо того чтобы искать выход из си-
туации? Франция, стремительно теря-
ющая позиции в мире, отчаянно ищет 
себе новую роль, и, кажется, нашла - 
быть главным рупором антироссийской 
политики. Теперь любые внутренние 
проблемы можно списать на «угрозу 
с Востока», оправдывая этим и воен-
ные расходы, и экономический спад, 
и ухудшение уровня жизни граждан.

Макрон опасается, что США осла-
бляют поддержку Украины, и заявля-
ет, что Европа должна взять ситуацию 
в свои руки. Но что это - желание Фран-
ции обрести новую значимость, выда-
вая ее за заботу о европейской безо-
пасности, или паника перед перспекти-
вой остаться наедине с последствиями 
собственных решений?

Одним из самых тревожных за-
явлений Макрона стало его упоми-
нание о возможном использовании 
ядерного оружия страны для защи-
ты Евросоюза. «Наше ядерное сдер-
живание помогает нам. Оно всеобъ-
емлющее. Это суверенное француз-
ское средство сдерживания от начала до 
конца. И с 1964 года оно всегда играло 
важную роль в сохранении мира и без-
опасности в Европе. <...> Наша судь-
ба в наших собственных руках, и мы 
должны сделать выбор в военном из-
мерении, но нам также необходимо 
обеспечить нашу экономическую, тех-
нологическую и промышленную не-
зависимость», - сказал он.

Это не просто слова, это вызов миру, 
игра с огнем. Президент Франции, ко-
торый не может справиться с протеста-
ми в собственной стране, не способен 
удержать контроль над социально-по-
литической ситуацией, вдруг решил 
запугать весь мир ядерной угрозой. 
И хотя он считает, что кто-то примет 
его слова всерьез, это всего лишь оче-
редной политический блеф, рассчи-
танный на внутреннюю аудиторию.

В своем пресловутом обращении 
к нации Макрон, метаясь из стороны 
в сторону, пытается выглядеть реши-
тельным и бесстрашным лидером. Но 
своими призывами он еще больше обо-
стряет ситуацию. Французский лидер 
открыто выступил против перемирия 
в Украине, заявив, что мир «не может 
быть построен любой ценой и под рос-
сийским диктатом, и не может быть 
капитуляцией Украины».

Франция стремится быть первой 
скрипкой в европейском оркестре, но 
дирижер у нее слаб. И пока Макрон 
раздает громкие обещания, мир на-
блюдает за его выступлением с легким 
недоумением. Как долго он еще смо-
жет играть в сильного лидера - вопрос 
времени…

Весенние конвульсии Макрона
Президент Франции инициирует обсуждение роли 

ядерного оружия в обороне ЕС

6 марта состоялся телефонный 
разговор между министром ино-
странных дел Азербайджана 
Джейхуном Байрамовым и ми-
нистром иностранных дел Гру-
зии Макой Бочоришвили.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, стороны обсудили ны-
нешнее состояние и перспективы раз-
вития отношений дружбы и страте-
гического партнерства между двумя 

странами. Отмечалось, что существу-
ющий политический диалог на выс-
шем уровне между нашими странами, 
состоявшиеся интенсивные визиты, 
механизм политических консуль-
таций способствовали дальнейше-
му укреплению наших отношений. 
Было также подчеркнуто значение 
дальнейшего расширения таких по-
литических контактов в этом году.

Министры также провели об-
мен мнениями по региональным 
вопросам.

Министры на связи
Главы МИД Азербайджана и Грузии  

обсудили региональные вопросы

Казахстан нацелен на объектив-
ное и всестороннее расследова-
ние в связи с крушением само-
лета Azerbaijan Airlines вблизи 
аэропорта Актау и будет продол-
жать сотрудничество с Между-
народной организацией граж-
данской авиации (ICAO). 

Об этом заявил заместитель пре-
мьер-министра Казахстана Канат Бо-
зумбаев на встрече с директором Ев-
ропейского и Североатлантического 
бюро ICAO Николя Ралло. 

Он выразил благодарность ICAO 
за направление независимого экс-
перта на место крушения самолета. 
«От имени правительства выражаю 
лично вам нашу искреннюю призна-
тельность за постоянную поддерж-
ку, оказываемую нам, в том числе за 
поддержку наших инициатив. С це-

лью полного завершения данного 
расследования мы продолжим вза-
имодействие с ICAO», - приводит 
слова Бозумбаева пресс-служба пра-
вительства Казахстана.

Бозумбаев на встрече подчеркнул, 
что «с первых дней авиакатастрофы 
Казахстан был нацелен на объектив-
ное и всестороннее расследование».

Ралло, по данным пресс-служ-
бы, высоко оценил предваритель-
ный отчет о расследовании авиаката-
строфы, который ранее был опубли-
кован властями Казахстана. «Хочу 
отметить Казахстан и всю комис-
сию по расследованию за их усилия, 
которые позволили завершить этот 
предварительный отчет менее чем за 
полтора месяца после катастрофы. 
Я призываю вас продолжать обеспе-
чивать полное соблюдение Конвен-
ции о международной гражданской 

авиации на протяжении всего про-
цесса расследования», - сказал он. 

В правительстве Казахстана на-
помнили, что окончательный отчет 
планируют опубликовать до конца 
текущего года.

4 февраля Минтранс Казахстана 
опубликовал предварительный отчет 
о ходе расследования. В документе 
не содержится однозначных выво-
дов о причинах крушения. В част-
ности, в отчете имеется информа-
ция о том, что на корпусе воздушно-
го судна были найдены отверстия, 
а также обнаружены посторонние 
металлические предметы, которые 
были направлены на экспертизу.

Также в документе приводятся 
расшифровки переговоров пилотов 
с диспетчерами, переговоры диспет-
черов между собой, данные о состо-
янии самолета, информация о пого-

де в день инцидента и другие све-
дения. Астана изначально заявляла 
об участии международных экспер-
тов в выяснении причин крушения, 
в частности, бортовые самописцы 
были расшифрованы в Бразилии - 
стране-изготовителе самолета, также 
сообщалось о наличии материалов 
расследования у российской и азер-
байджанской сторон.

Ю.АББАСЗАДЕ

Следствие раскрывает новые детали трагедии
Казахстан вновь о крушении самолета AZAL
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Впрочем, на судебный процесс 
над спонсором терроризма реаги-
руют не только латвийские депута-
ты. Так, в апреле прошлого года 18 
народных избранников Украины на-
правили коллективное письмо в Сток-
гольм с призывом отклонить его кан-
дидатуру на получение Нобелевской 
премии мира (понятно, что члены его 
семьи и сторонники рассчитывали 
не на саму премию, а на резонанс от 
суда над номинантом на высшее гу-
манитарное звание). Мы не удиви-
лись бы, конечно, если бы вдруг ему 
присвоили «цацку», так как Михаил 
Горбачев тоже получил эту премию 
за Кровавый январь в Баку. Иными 
словами, мир, хоть и медленно, ме-
няется и уже считает недопустимым 
и абсурдным гротеском номинацию 
на премию мира человека, который 
всеми силами поддерживал терро-
ризм и сепаратизм, замешан в меж-
дународных коррупционных сканда-
лах и был главным спонсором пере-
селения в оккупированный Карабах 
ливанских и сирийских армян. Тем 
не менее семья Варданяна, потратив 
значительные финансовые средства, 
пыталась выдвинуть его на Нобелев-
скую премию мира, после чего ряд 
авторитетных изданий, включая The 
National Interest, опубликовал анали-
тические статьи, критикующие сам 
факт выдвижения. 

Так, по мнению канадского про-
фессора политологии Тараса Кузио, 
среди главных «достижений» преступ-
ника - его роль в руководстве авиапе-
ревозчика «Волга-Днепр», заключив-
шего контракт с российскими воен-
ными и финансирующего действия 
против суверенитета Украины. А The 
Washington Times дала развернутый 

анализ того, что Варданян обвиня-
ется еще и в незаконном захвате ме-
сторождений меди, молибдена и зо-
лота на территориях, принадлежащих 
суверенному Азербайджану, с после-
дующим разграблением этих ресур-
сов при поддержке миротворческо-
го контингента. 

Зарубежные публикации удели-
ли внимание другим аспектам его «са-
модеятельности» - тому, как он пы-
тался спровоцировать гуманитарный 
кризис, подстрекая карабахских ар-
мян к участию в демонстрациях не-
подчинения законным требованиям 
официального Баку и заведомо ложно 
утверждая, что экологические проте-
сты были «блокадой», организован-
ной Баку (?!) с целью «уморить древ-
нейших армян голодом». 

Ну да, Президенту Ильхаму Алие-
ву делать нечего, кроме как «душить» 
своих же потенциальных граждан, ко-
торым неоднократно давались четкие 
гарантии соблюдения всех конститу-
ционных прав, одинаковых для всех 
жителей страны. Так нет же, «много-
страдальному» народу, вспомнивше-
му царские времена, подавай особые 
привилегии, с расширением ареала 
размещения, с выселением мусуль-
ман и прочими преступными по сути 
«льготами». 

Кстати, еще в 2019 году 22 депу-
тата Европарламента, а в 2022-м 46 
членов Конгресса США иницииро-
вали внесение Варданяна в санкци-
онные списки. Первые видели в нем 
«соратника Кремля», вторые же после 
его внезапного незаконного появле-
ния в Ханкенди обоснованно сочли 
его нарушителем принципов между-
народного права. Там тоже были свои 

мотивы, так как американские законо-
датели не то, чтобы горели желанием 
помочь официальному Баку, их воз-
мутил сам факт того, что он проехал 
из Армении под портянками россий-
ских миротворцев (если бы раздели-
тельные линии определял воинский 
контингент под звездно-полосатым 

флагом, никакой реакции бы не было), 
которые также ожидаемо были раз-
дражителями заокеанской повестки. 

А в феврале этого года свой про-
тест прилюдно высказала депутат Ев-
ропарламента от Румынии Кристина 
Терхеш из фракции консерваторов 
и реформаторов, также заявив, что 
преступления Рубена Варданяна вы-
ходят далеко за рамки Южного Кав-

каза. Получается, что не все так пло-
хо, и деньги имеют не такое влияние 
на международную общественность, 
как того хотелось бы самому олигарху. 

Есть еще один немаловажный мо-
мент - The Washington Times утвержда-
ет, что Варданян до ареста имел пря-
мые связи с Тегераном, который под-

держивает военные действия России 
в Украине: «Преступные связи с опло-
том шиитской теократии прослежи-
ваются через российский фонд Гор-
чакова, организующий мероприятия 
в разных странах, в том числе в Арме-
нии, с участием спикеров, одобрен-
ных правительством Тегерана». 

Таков реальный портрет челове-
ка, которому государственное обви-

нение инкриминирует целый букет 
серьезных преступлений, и даже бе-
глое знакомство с его биографией ста-
вит в нелепое положение тех, кто пы-
тается его защищать. В то же время 
понятно, что человек, замешанный 
в столь глобальных махинациях, о ко-
торых не знает разве что самый ле-
нивый пингвин Антарктиды, и лич-
ное состояние которого превышает 
$1 млрд, просто обязан обладать се-
рьезными связями в самых разных 
организациях и странах мира (вспом-
ним приснопамятную Саманту Пау-
эр, бывшую главу теперь уже бывшей 
USAID, которая «рвала на себе блу-
зку» ради благодарности за премию 
«Аврора» размером в миллион услов-
ных единиц). Благодаря своим гряз-
ным деньгам он создал себе имидж 
«мецената» и «филантропа», а также 
соучредителя целого ряда «гумани-
тарных инициатив», прикрывающих 
его истинное лицо. 

Немало мировых СМИ и депута-
тов того же французского парламента 
сейчас выступают в защиту Рубика, 
требуя «доказать» его преступления 
и крича об ангажированности проку-
ратуры и суда. Они тем самым созна-
тельно опускают за скобки его сепа-
ратистскую деятельность, заявления 
с призывами, направленными про-
тив Азербайджанского государства, 
его обещания устроить нечто вроде 
еще одной операции «Немезис», что 
есть прямая террористическая угроза 
азербайджанским и турецким граж-
данам. Их «слепота» и «глухота» по-
нятны - Варданян для них всего лишь 
дядюшка спонсор, удел которого ще-
дро одаривать деньгами недорослей. 
А ведь у него на жаловании состояли 

если не сотни, то десятки политиков, 
депутатов, журналистов и «экспер-
тов», преподносящих его слова в каче-
стве истины в последней инстанции. 

Впрочем, то, что он оказался на 
скамье подсудимых, является резуль-
татом его осознанного выбора, так 
как нечего начинать или продолжать 
грязную игру, последствия которой 
были очевидны сразу после той са-
мой вступительной «речи под плата-
ном», где он призвал карабахских ар-
мян к «борьбе до победного конца во 
имя чести и достоинства», с обеща-
нием до конца жизни быть верным 
идеалам сепаратизма. А потому нести 
ответственность за все содеянное при-
дется ему лично, несмотря на заведо-
мо проигрышную кампанию в его за-
щиту, которую проводят те, кого он 
щедро одаривал деньгами. 

Кстати, суд над ним проходит мак-
симально прозрачно, в объективе де-
сятков телекамер, а справедливо су-
ровое решение Фемиды, как видим, 
поддерживают ответственные граж-
дане многих стран мира. Олигарх на-
ходится в тюрьме в Баку с осени 2023 
года, после того как был задержан азер-
байджанскими спецслужбами в Кара-
бахе при попытке бежать в соседнюю 
страну с территории непризнанного 
сепаратистского образования, кото-
рым Варданян не номинально, а ре-
ально руководил вплоть до ареста, 
с намерением захватить власть в Ар-
мении. Он обвиняется в терроризме, 
организации и финансировании не-
законных вооруженных формирова-
ний, военных преступлениях и при-
нудительной депортации.

Фидан САЛМАНЛЫ

Деньги - не главное

То, что Рубен Варданян оказался на ска-
мье подсудимых, является результатом 
его осознанного выбора… Нести ответ-
ственность за все содеянное придется ему 
лично, несмотря на заведомо проигрыш-
ную кампанию в его защиту 
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Венгрия же, осознавая эту игру, 
выбрала иной путь - путь националь-
ного суверенитета и стратегического 
политического маневрирования. Вик-
тор Орбан неоднократно обвиняемый 
Евросоюз в «захвате заложников», на 
самом деле ведет тонкую партию, про-
тивостоя мощной бюрократической 
машине, где решения принимаются 
кулуарно, а демократическое един-
ство ЕС работает только в интере-
сах сильнейших. 

Об этом говорят и сухие факты. 
В ноябре 2022 года, когда Европейская 
комиссия заговорила о заморажива-
нии 7,5 млрд евро для Венгрии, Буда-
пешт ответил отказом одобрить пакет 
помощи Украине на 18 млрд. Уже тог-
да этот ход был истолкован как шан-
таж, однако стоит задаться вопросом: 
а может быть, это была единственная 
возможность защитить национальные 
интересы перед лицом политическо-
го давления? Стоило лишь Брюсселю 
пойти на уступки и снизить заморо-
женные фонды до 6,3 млрд евро, как 
«вопрос заложников» был решен. Но 
кто в таком случае заложник - Вен-
грия или Евросоюз?

Либеральные европейские круги 
любят говорить о консенсусе. Однако 
в реальности консенсус стал оружи-
ем в руках политических элит. Любая 
страна, отказывающаяся следовать за-
ранее согласованному сценарию, тут 
же оказывается под прессингом. Вен-
грия же использовала единственное 
реальное оружие, которым обладает 
небольшая страна в механизме ЕС - 
право вето. В декабре 2023 года Орбан 
снова приостановил свое вето на пе-
реговоры о вступлении Украины в ЕС, 
но не просто так - а в момент, когда 

Брюссель разморозил 10,2 млрд евро.
Европа любит обличать «злоу-

потребление принципом единогла-
сия», но что, если на самом деле это 
не злоупотребление, а попытка сохра-
нить баланс сил в системе, где Брюс-
сель и крупнейшие экономики дикту-
ют свою волю. Стоит ли удивляться, 
что в начале 2024 года Венгрия снова 
встала на пути пакета помощи Укра-
ине в 50 млрд евро. Стоит ли назы-
вать «заложником» того, кто пытает-
ся не допустить превращения Европы 
в механизм, работающий по прави-
лам немногих избранных?

Официальная версия Брюсселя 
звучит благородно: механизмы услов-
ности защищают демократию. Одна-
ко на деле они превращаются в ин-
струмент политического наказания. 
Игра «морковка и кнут» в полной мере 
раскрывается в том, как ЕС использу-
ет финансовые санкции. Венгрия не 
раз сталкивалась с заморозкой фон-
дов под предлогом «отката демокра-
тии». При этом ни разу не была пред-
ставлена четкая связь между этими 
мерами и реальным ухудшением вер-
ховенства закона.

Когда Брюссель осознал, что Вен-
грия не сдастся, он пошел на край-
ние меры. В феврале 2024 года ста-
ли звучать угрозы обойти венгерское 
вето, лишить страну права голоса, со-
здать новые механизмы коллектив-
ного принятия решений. Впервые 
Евросоюз всерьез заговорил о том, 
чтобы ограничить власть националь-
ных государств в принятии ключе-
вых решений.

Но возникает парадокс - ЕС, по-
зиционирующий себя как союз де-
мократий, намерен пойти на шаги, 
подрывающие суверенитет госу-
дарств-членов. Выходит, проблема 
вовсе не в Венгрии, а в том, что ее 
независимая позиция демонстри-
рует скрытые механизмы давления 

внутри ЕС. Любая страна, осмелив-
шаяся использовать свои полномо-
чия не так, как хочет Брюссель, тут 
же превращается в «угрозу для де-
мократии». Но если демократия ЕС 
так слаба, что ее может разрушить 
одно вето, в таком случае можно ли 
говорить о подлинной демократии?

ЕС пытается представить ситуа-
цию так, будто Венгрия держит его 
в «заложниках». Однако стоит заду-
маться: кто настоящий заложник? Вен-
грия, которая защищает свое суверен-
ное право на принятие решений, или 
сам Евросоюз, вынужденный скры-
вать, что его механизмы зависимо-
сти и политической манипуляции ра-
ботают только тогда, когда никто не 
смеет сказать «нет».

Ситуация с Украиной лишь уси-
лила этот кризис. Долгие годы Европа 
жила в комфорте иллюзий, что меха-
низм управления можно поддержи-
вать без конфликта интересов. Одна-
ко Венгрия показала, что баланс вла-
сти в ЕС далеко не так устойчив, как 
кажется. Она не дает Брюсселю при-
вычно распоряжаться миллиардами 
и ставит вопросы, которые многие 
боятся задавать.

Каков будет следующий шаг - ли-
шение Венгрии права голоса и исклю-
чение из ЕС? Это лишь докажет, что 
Европейский Союз давно утратил свою 
главную ценность - принцип равен-
ства. Пока же Виктор Орбан и его 
страна остаются одними из немно-
гих, кто осмеливается вести игру на 
равных с европейской бюрократией, 
и, похоже, выигрывают.

Вопрос в том, сколько еще стран 
осознают, что они давно уже стали 
заложниками системы, которая лишь 
делает вид, что демократия - это кол-
лективный голос, а не указ сверху?

Демократия под диктовку

Виктор Орбан и его 
страна остаются од-

ними из немногих, кто 
осмеливается вести 

игру на равных с евро-
пейской бюрократией, 

и, похоже, выигрывают
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Состоялась встреча ректора На-
циональной академии авиации 
(НАА), академика Арифа Паша-
ева с генеральным прокурором 
Азербайджанской Республики, 
доктором философии в обла-
сти права Кямраном Алиевым.

На встрече в рамках подписанно-
го 23 сентября 2020 года Соглашения 
о сотрудничестве достигнута соот-
ветствующая договоренность в це-
лях расширения партнерства с уче-
том эффективных связей между НАА 
и Генпрокуратурой, взаимодействия 
в сфере подготовки кадров, а так-
же достижения положительных ре-
зультатов.

Согласно меморандуму, в обу-
чении примут участие сотрудники 
органов прокуратуры, а профессор-
ско-преподавательский состав НАА 
- в процессе повышения квалифика-
ции принятых в прокуратуру и дей-
ствующих сотрудников. Также будут 
организованы совместные учебные 
курсы, семинары и лекции по право-
вому и научному просвещению. Кро-
ме того, планируется привлечение 
студентов бакалавриата по специаль-
ности «Юриспруденция» в качестве 
общественных помощников (волон-
теров), а профессорско-преподава-
тельского состава НАА - к процессу 
разработки проектов законодатель-
ных актов в прокуратуре.

Курс на правовое просвещение
Подписан Меморандум о взаимопонимании  

по развитию сотрудничества между Генеральной 
прокуратурой и Национальной академией авиации

Государственный нефтяной фонд Азербайд-
жанской Республики (ГНФАР) организовал 
для журналистов мероприятие под названи-
ем «Диалог ГНФАР с медиа: инвестиционные 
итоги 2024 года и перспективы на 2025 год». 

Цель мероприятия, прошедшего в форме де-
батов, состояла в информировании прессы о ре-
зультатах инвестиционной деятельности фонда 
в минувшем году, инвестиционной стратегии на 
2025 год и главных трендах на финансовых рынках.

На открытии выступила заведующая отделом 
стратегических коммуникаций офиса исполни-
тельного директора ГНФАР Ульвия Мехралые-
ва, которая приветствовала собравшихся и из-
ложила основную цель мероприятия, предста-
вив краткий обзор тем обсуждения. 

Директор Департамента управления рисками 
Вадим Пшеничный и заведующий отделом раз-
дела, рискованности и доходности активов того 
же департамента Тогрул Рагимбейли представи-
ли обширную презентацию об инвестиционной 
стратегии и перспективах ГНФАР в 2025 году. Они 
рассказали о глобальных экономических трендах 
и долгосрочных инвестиционных приоритетах, 
поделились мыслями об оценке новых инвести-
ционных возможностей. 

Директор Департамента инвестиций ГНФАР 
Фархад Зейналов подробно проинформировал 
собравшихся об инвестиционных итогах и ры-
ночных условиях 2024 года, прокомментировал 
главные показатели года, доходность различных 
сегментов инвестиционного портфеля (акции, об-
лигации, недвижимость и др.), а также воздей-
ствие на деятельность фонда основных тенден-
ций на мировом финансовом рынке.

На сессии вопросы-ответы представители ме-
диа задали вопросы о диверсификационной стра-
тегии в инвестиционном портфеле ГНФАР, воз-
действии колебаний глобального рынка на планы 
фонда, о динамике роста доходности инвестиций 
и дальнейших задачах ГНФАР.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Диалог ГНФАР с медиа
Подведены инвестиционные итоги 2024 года и намечены перспективы

6 марта депутат Низами Сафа-
ров в качестве члена постоянного 
комитета Форума сторонников 
борьбы с современными прояв-
лениями неоколониализма в он-
лайн-формате принял участие 
в заседании Экспертного сове-
та, созданного при организации.

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью и прессы Мил-
ли Меджлиса, на заседании обсужда-
лись негативные последствия прояв-
лений неоколониализма для социаль-
но-экономического развития стран, 
освободившихся от рабства, а также 
борьба с ними.

Выступая на онлайн-заседании, 
Н.Сафаров сказал, что хотя с момента 
распада колониальной системы про-
шло уже более полувека, проблемы 
борьбы с экономическим неравен-

ством и ограничением прав постко-
лониальных государств за свободное 
социально-экономическое развитие 
в современных условиях занимают 
важное место в глобальной между-
народной повестке дня.

Депутат довел до внимания, что 
в этом направлении государствам сле-
дует объединить усилия для борь-
бы с новыми вызовами и угрозами.

Отдел политики

Навстречу новым вызовам и угрозам
Заседание Экспертного совета  

Форума сторонников борьбы с современными  
проявлениями неоколониализма
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 Это обеспечит передачу данных 
с высокой пропускной способностью, 
а также высокоскоростное интернет-со-
единение до 400 терабит/с. 

Строительство будет осуществлять-
ся в несколько этапов, включая оценку 
прибрежных территорий и морского 
дна, проектирование и производство 
высококачественных, устойчивых кабе-
лей, а также их транспортировку и уста-
новку. AzerTelecom и Kazakhtelecom 
планируют завершить строительство 
до конца 2026 года.

Еще одним важным аспектом азер-
байджано-казахстанского сотрудни-
чества является энергетика. В частно-
сти, казахстанская нефть поступает на 
мировые рынки через Азербайджан. 
Так, с марта 2023 года по конец про-
шлого года через Азербайджан было 
транспортировано 2,5 млн тонн неф-
ти. Только в прошлом году транзит со-
ставил 1,4 млн тонн. Государственная 
нефтяная компания Азербайджана 
(SOCAR) и казахстанская компания 
«КазМунайГаз» обсудили планы по 
увеличению отгрузки нефти до 1,7 млн 
тонн в текущем году.

Своим мнением о сотрудничестве 
между нашими странами в сфере энер-
гетики в интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» поде-
лился экс-советник министра энер-
гетики, член Общественного совета 
Министерства энергетики Республи-
ки Казахстан Олжас Байдильдинов.

- Приведут ли удары украинских 
беспилотников по структурам, при-
надлежащим КТК, к сокращению 
экспорта казахстанской нефти по 
данному трубопроводу и резкому 
росту объемов транзита нефти че-
рез Азербайджан?

- Потери действительно не малень-
кие по итогам удара. По данным КТК, 
это порядка 30-40% от всего объема 
нефти, прокаченного по этому трубо-
проводу за два месяца. По моим под-
счетам, примерно 2,7 млн тонн неф-
ти ориентировочной стоимостью 
в $1,4 млрд. А если принять во вни-
мание затраты на восстановление раз-
рушений на станции перекачки, а так-
же те объемы нефти, которые могли 
бы быть прокачены в силу роста добы-
чи нефти на месторождении Тенгиз и, 
соответственно, увеличения экспор-
та, общие потери составляют не ме-
нее $2 млрд. Примерно 30% от этой 
суммы - около 600 млн недополучит 
в этом году казахстанский бюджет. 

Пока нет информации Минэнерго 
о снижении компаниями добычи неф-
ти в Казахстане. Это может быть свя-
зано просто с нежеланием Минэнерго 
распространять негативные новости. 
Но не исключено, что нефтедобываю-
щие компании сами не хотят снижать 
добычу, так как потом довольно слож-
но и дорого ее возрождать до преж-
них объемов. Поэтому вполне веро-
ятно, что часть добытой нефти сейчас 
грузят на колеса, чтобы экспортиро-
вать на мировые рынки другими пу-
тями. Главное - не снижать добычу. 

Что касается самого факта атаки 
КТК, то официальная Астана пока не 
осудила данную атаку, не призвала к от-
вету и не выставила соответствующие 
претензии украинской стороне. Хотя 
мы с самого начала конфликта занима-
ли нейтральную позицию, не поддер-
живая ни одну из сторон конфликта, 
соблюдали санкционный режим. Бо-
лее того, все три года СВО КТК нахо-
дился за скобками каких-либо ограни-
чений. То есть он не был под санкци-
ями потому, что это международный 
консорциум с участием американских 
и европейских компаний, добываю-
щих нефть в Казахстане. Консорци-

ум мог закупать любое оборудование 
без ограничений. Помимо этого, КТК 
пользовался благоволением россий-
ской стороны. Так, указом президен-
та РФ Владимира Путина консорциум 
был включен в узкий круг компаний, 
которым было разрешено выплачи-
вать дивиденды и кредиты в валюте. 
Также следует понимать, что по КТК 
в основном траспортируется добытая 
в Казахстане нефть американских и ев-
ропейских компаний. 

Что же касается резкого наращива-
ния транзита нефти, добытой в Казах-
стане, через Азербайджан, то это вряд 
ли возможно. Речь идет о 2,7 млн тонн 
за 2 месяца, выпавших из прокачки по 
КТК. Это довольно большие объемы. 
Каспийский маршрут является узким 
горлышком, и большие объемы неф-
ти одномоментно по нему транспор-
тировать невозможно. Тут возникают 
проблемы логистики. В начале добы-
тую нефть по железной дороге везут 
в порт на каспийском побережье, от-
куда танкерами доставляют в Азер-
байджан. Но танкеров не много, и сре-
ди них отсутствуют крупнотоннаж-
ные. Разумеется, постепенно объемы 
перевозки наращиваются.       

- Возможна ли, в случае успеш-
ного завершения текущего проек-
та прокладки оптико-волоконного 
кабеля по дну Каспия, реализация 
другого, более амбициозного про-
екта - строительства нефтепрово-
да, призванного связать наши стра-
ны, дабы Астана избежала проблем 
с прокачкой нефти?

- Проект оптико-волоконного 
кабеля по дну Каспия вполне осуще-
ствим. Он важен не только для Казах-
стана, но и для всех стран Централь-
ной Азии, как возможность получать 
интернет-трафик по альтернативному 
маршруту, а не только через Россию. 

Что касается проектов по проклад-
ке подводных нефте- и газопроводов, 
то таковых пока не имеется, для этого 
отсутствует соответствующая сырье-
вая база. Так, месторождение Карача-
ганак уже вышло на плато по добыче 
нефти. Сейчас там идет процесс стаби-
лизации добычи на текущем уровне, 
чтобы не допустить ее падения. Для 
этого на месторождении строятся но-
вые компрессорные станции по за-
качиванию газа в нефтеносные пла-
сты. Месторождение Тенгиз вступило 
в фазу реализации проекта будущего 
расширения. Там действительно бу-
дут добывать больше нефти - 36-37 
млн тонн, возможно даже до 40 млн 
в год. Однако и там через некоторое 

время выйдут на плато и приступят 
к снижению добычи. 

Кашаган - то месторождение, с ко-
торым как раз были связаны наиболь-
шие надежды на добычу нефти, до сих 
пор все еще находится на первой фазе 
своего развития. Ежегодно там добы-
вается порядка 17-20 млн тонн. С пе-
реходом ко второй фазе на Кашагане 
добыча удвоилась бы, но до сих пор 
инвестиционное решение по второй 
фазе не принято. Таким образом, для 
потенциальных нефте- и газопроводов 
через Каспий просто нет свободных 
объемов нефти и газа. Кроме того, та-
кого рода проекты, как правило, оку-
паются за 15-20 лет с учетом времени 
на строительство, а при таком горизон-
те планирования необходима уверен-
ность в наличии требуемых для тран-
зита ресурсов. Опять же, пока такой 
уверенности нет.  

- С 1 марта Турция начала полу-
чать туркменский газ транзитом че-
рез Иран. Какова ваша оценка дан-
ного факта, принимая во внимание 
тот факт, что ранее туркменский газ 
шел транзитом через российскую тер-
риторию?

- Поставки туркменского газа в Тур-
цию обсуждаются уже давно - свыше 
20 лет. То, что началось сейчас, сложно 
назвать крупномасштабными постав-
ками. Тем более, что это своповые опе-
рации, у которых, как известно, всег-
да есть ограничения. В данном случае 
объемы поставок будут во многом за-
висеть от Ирана. Также необходимо 
понимать, что сейчас в Центральной 
Азии в целом наблюдается дефицит 
природного газа. В частности, Казах-
стан, несмотря на собственную до-
бычу «голубого топлива», испытвает 
его дефицит и начинает импортиро-
вать российский газ. Так, утвердили 
проект газопровода на 10 млрд кубо-
метров в год, который закольцует се-
вер и восток Казахстана с энергоси-
стемой РФ. 

Более того, Узбекистан испытыва-
ет дефицит газа на пике потребления 
- зимой, когда возрастает производ-
ство и потребление электроэнергии 
в стране. Поэтому Узбекистан импор-
тирует российский газ. 

Также не следует забывать о та-
ком крупном игроке по соседству, как 
Китай. Когда в 2009 году возник кон-
фликт по ценам на газ между Туркме-
нистаном и «Газпромом» (последний 
не хотел повышать закупочные цены, 
а Ашхабад не желал более продавать 
газ по дешевке), ситуацией быстро вос-
пользовался Пекин. Китайцы подсу-
етились, инвестировали в туркмен-
ские месторождения, предоставили 
центральноазиатским государствам 
долгосрочные кредиты для их раз-
вития, а самое главное - построили 
самый длинный газопровод в мире 
протяженностью свыше 8500 км из 
Центральной Азии до центральных 
областей Китая. В итоге Туркменистан, 
Казахстан и Узбекистан завязаны на 
долгосрочные контракты по постав-
кам природного газа в Китай. 

Конечно, я понимаю желание Аш-
хабада диверсифицировать источники 
импорта своего газа, однако необхо-
димо иметь в виду наличие в регионе 
фактически бездонного рынка в лице 
Китая, готового закупать газ по до-
вольно высоким ценам. Особенно это 
актуально сейчас в связи с озабочен-
ностью Пекина торговыми войнами 
с США, возможными американски-
ми санкциями и желанием обезопа-
сить свои тылы сухопутными постав-
ками газа.

Цифровая нить  
Шелкового пути В преддверии и в дни праздни-

ков Новруз и Рамазан тради-
ционно увеличивается спрос 
на авиаперелеты по маршру-
ту Баку-Нахчыван-Баку. 

В связи с этим Национальный ави-
аперевозчик Азербайджана AZAL ре-
комендует пассажирам заранее при-
обретать авиабилеты для удобного 
планирования своих поездок.

Высокий сезон сопровождает-
ся увеличением пассажиропотока, 
и билеты на популярные направле-
ния быстро распродаются. Для вы-
бора оптимального времени выле-
та и обеспечения комфортного пе-
релета по направлению Нахчыван 
пассажирам рекомендуется забла-
говременно бронировать билеты.

В случае увеличения спроса на 

данном маршруте AZAL организует 
дополнительные рейсы, что обеспе-
чит пассажирам больше возможно-
стей для удобных поездок, сообщи-
ла БР пресс-служба ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

Авиабилеты можно приобрести 
онлайн на официальном сайте авиа-
компании www.azal.az, через мобиль-
ное приложение авиакомпании или 
в кассах AZAL.

БР
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Национальное правительство 
активно работает над дивер-

сификацией отечественной эко-
номики с целью снижения уров-
ня зависимости от нефтегазово-
го сектора. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Влиятельные международные рей-
тинговые агентства уверены, что в бли-
жайшие годы именно ненефтяная сфе-
ра сыграет ключевую роль в экономи-
ческом росте нашей страны. Согласно 
данным за 2024 год, ненефтяной сектор 
экономики обеспечил порядка 60% ва-
лового внутреннего продукта (ВВП). 
Значительное достижение наглядно де-
монстрирует, что Азербайджану уда-
лось существенно нарастить свой по-
тенциал во многих сферах, в частности 
в сельском хозяйстве, перерабатыва-
ющей промышленности, сфере услуг, 
строительстве. 

Международное рейтинговое 
агентство Moody’s прогнозирует, что 
в этом году ненефтяной сегмент ста-
нет драйвером роста кредитования 
в Азербайджане. Дело в том, что от-
ечественные банки ведут большую 
часть своего бизнеса именно в этой 
сфере. Агентство сохранило позитив-
ный прогноз по банковской системе 
страны, что является следствием ве-
сомой государственной поддержки 
и создания благоприятной операци-
онной среды. Аналитики банка под-
черкивают, что благодаря тому, что 
отечественные банки обладают зна-
чительным капиталом и имеют ста-
бильный доход, они могут поддержи-
вать высокую способность к поглоще-
нию убытков и ликвидность. В 2025 
году, по прогнозам агентства, реаль-
ный ВВП в Азербайджане вырастет 
на 2,5%. 

Развитию и диверсификации не-
нефтяного сектора будут способство-
вать весомые государственные вложе-
ния, что обеспечит рост кредитования 
и прибыль банков, а также качество 
активов. Экономические показатели 
пойдут в рост и по причине увеличе-
ния объемов производства и экспор-
та природного газа, а также масштаб-
ного восстановления освобожденных 
территорий. 

По итогам четвертого квартала 2024 
года в Азербайджане наблюдался рост 
спроса на кредитование как среди ми-
кробизнеса, так и среди крупных пред-
приятий. Основная причина - повы-
шенный интерес заемщиков к увели-
чению оборотного капитала. 

В этом году банки продолжили уве-
личивать кредитование бизнеса: по со-
стоянию на 1 февраля этого года, по 
сравнению с показателем на тот же пе-

риод 2024 года, цифры выросли почти 
на 14%. Что касается льготного креди-
тования, то если раньше на долю реги-
онов приходилось не более 40-45% та-
ких кредитов, то сейчас цифры вырос-
ли до 75%. В 2024 году Фонд развития 
предпринимательства при Министер-
стве экономики выделил субъектам 
бизнеса льготные кредиты на сумму 
порядка 250 млн манатов. Они были 
направлены на поддержку ненефтя-
ного сектора, в частности аграрного 
сектора, производство и переработ-
ку промышленной продукции, услу-
ги, туризм, рыболовство и аквакуль-
туру. Более 142 млн манатов Фонд вы-
делил на создание аграрных парков. 

В кредитовании ненефтяного сек-
тора заинтересованы и финансовые 
институты, и государство, говорит экс-
перт-экономист Рауф Гараев: «Законо-

мерно, что государство уделяет боль-
шое внимание сельскому хозяйству, 
ведь эта отрасль обеспечивает продо-
вольственную безопасность страны. 
Необходимо учитывать и такой фак-
тор, как глобальное изменение климата, 
для борьбы с которым производители 
должны перестраивать свою работу 
и внедрять инновационные техноло-
гии. Развитие агропрома способствует 
эффективному претворению в жизнь 
политики импортозамещения и по-
зитивно влияет на уровень доходов 
и качество жизни граждан. Оно обе-
спечивает немалый процент населе-
ния рабочими местами, количество 
которых будет расти благодаря стро-
ительству агропарков. И то, что наи-

большее количество льготных креди-
тов направлено именно в эту сферу - 
правильное и своевременное решение. 
Азербайджан всегда славился сельско-
хозяйственной продукцией, это одна 
из основных статей нашего экспорта».

Однако, по мнению эксперта, для 
успешного развития сельского хозяйства 
одних кредитов недостаточно, произ-
водители должны работать над собой, 
повышая уровень своих знаний и пе-
ренимая прогрессивный зарубежный 
опыт: «В сравнении с другими сфера-
ми льготного кредитования в стране 
также поощряется переработка про-
дукции. Экономисты в течение мно-
гих лет говорили о том, что нужно де-
лать ставку на экспорт готовой продук-
ции, и сейчас эта тенденция в тренде. 
Рыболовство также относится к тра-
диционной для Азербайджана сфере, 

а вот аквакультура - хотя и относи-
тельно новая область, но очень пер-
спективная. Морские и речные ресур-
сы постепенно сокращаются как по 
вине человека, так и из-за неблаго-
приятных природных условий, и по-
явилась потребность выращивать их 
в искусственной среде. Еще одной из 
быстрорастущих сегментов в нашей 
стране является туризм и сфера ус-
луг, и понятно, что интерес бизнеса 
к ним остается стабильно высоким». 

Эксперт уверен, что с каждым го-
дом все больше кредитов будут вы-
даваться малому и среднему бизнесу 
на реализацию «зеленых» проектов, 
это также усилит развитие ненефтя-
ного сектора. 

Ненефтяной сектор как драйвер кредитования
Банковская поддержка предпринимательства в регионах страны

Рауф Гараев:

С каждым годом все 
больше кредитов 

в Азербайджане будут 
выдаваться малому 

и среднему бизнесу на 
реализацию «зеленых» 

проектов

С 11 по 13 марта в Баку пройдет бизнес-миссия 
московских компаний, организованная Москов-
ским экспортным центром (МЭЦ).

Мероприятие направлено на развитие делового со-
трудничества и поиск партнеров в Азербайджане.

Встречи и переговоры состоятся на площадке The 
Landmark Hotel Baku 5. В рамках бизнес-миссии пройдет 
презентационная сессия, на которой московские компа-
нии представят свои разработки, а также состоятся ин-
дивидуальные встречи с потенциальными партнерами.

«Азербайджанский рынок представляет значитель-
ный интерес для московских предприятий, стремящихся 
расширить свое присутствие в регионе. Участие в биз-
нес-миссии позволит компаниям представить свои ин-
новационные решения, наладить контакты и изучить 
особенности работы на местном рынке», - отметил ге-
неральный директор МЭЦ Виталий Степанов.

В мероприятии примут участие ведущие москов-
ские предприятия, работающие в различных сферах, 
в том числе промышленное оборудование, цифровые, 
медицинские и экологические технологии.

В поиске партнеров
Московские компании представят инновации в Баку
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6 марта продолжился судебный 
процесс по уголовным делам в от-
ношении граждан Республики 
Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакя-
на, Давита Ишханяна, Давита 
Бабаяна, Левы Мнацаканяна 
и других, обвиняемых в совер-
шении многочисленных престу-
плений против мира и человеч-
ности, военных преступлений, 
включая подготовку и ведение 
агрессивной войны, геноцид, 
нарушение законов и обыча-
ев войны, а также терроризм, 
финансирование терроризма, 
насильственный захват власти 
или насильственное удержание 
власти и др.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
заседании суда, состоявшемся в Ба-
кинском военном суде под предсе-
дательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазано-
ва и Анара Рзаева (резервный судья 
Гюнель Самедова), каждый из обви-
няемых был обеспечен переводчи-
ком на язык, которым владеет, а так-
же адвокатами для защиты.

В судебном заседании принима-
ли участие обвиняемые и их защит-
ники, часть потерпевших, их право-
преемники и представители, а также 
прокуроры, защищающие государ-
ственное обвинение.

Судья, председательствовав-
ший на заседании суда, сначала со-
общил о дополнительном назначе-
нии за счет государства адвоката для 
защиты прав обвиняемого Бако Са-
акяна и представил ему защитни-
ка. Бако Саакян сказал, что не воз-
ражает против нового защитника. 
Председатель заседания суда, начиная 
допрос, предложил каждому из об-
виняемых дать показания по предъ-
явленному им обвинению и другим 
обстоятельствам, представляющим 
значение для всестороннего, полного 
и объективного рассмотрения дан-
ного обвинения.

На нынешнем судебном заседа-
нии обвиняемые Давит Манукян, 
Гурген Степанян, Давит Аллахверди-
ян, Меликсет Пашаян, Гарик Марти-
росян, Левон Балаян, Мадат Бабаян 
дали свободные показания.

«1-й заместитель командующего» 
в незаконных вооруженных форми-
рованиях пресловутого режима, на-
чальник управления кадрами в гене-
ральном штабе министерства оборо-
ны Республики Армения обвиняемый 
Давит Манукян, родившийся в Ар-

мении, гражданин Республики Ар-
мения, являвшийся военнослужа-
щим армянских вооруженных сил, 
служивший в высшем воинском зва-
нии генерал-майора, работавший ко-
мандиром корпуса, в своих показа-
ниях признал, что сражался против 
Вооруженных сил Азербайджана. 
Отметив, что являлся военнослу-
жащим, служил в Армении, а так-
же сражался против Вооруженных 
сил Азербайджанской Республики 
в составе армии Армении во время 
первой и второй Карабахских войн, 
он сказал: «Во время первой войны 
у меня не было служебного поло-
жения, должности, а во время вто-
рой войны - было. Однако все это 
исходило из моих служебных обя-
зательств, в частности, планирова-
ние войны… В моих обязательствах, 
должностных обязанностях отчет-
ливо указано: «заниматься боевой 
подготовкой». Там нет планирова-
ния войны. Это непонятно, здесь 
нет связи».

Напомнив о том, что во время 
первой Карабахской войны являлся 
рядовым солдатом, он сказал: «Я на-
ходился в статусе рядового, участво-
вал в боевых операциях. 28 февраля 
1993 года получил ранение в Агде-
ринском направлении. В 1994 году 
вернулся на службу… Продолжал 
службу и после войны, получил зва-
ние офицера».

Обвиняемый, подчеркнув, что 
не участвовал в заседаниях «совета 
безопасности» пресловутого режи-
ма, сказал: «Я не участвовал в засе-
даниях в качестве основного члена, 
наблюдателя, не знал об их прове-
дении».

Сообщив о том, что во время 
44-дневной войны его автомобиль 

был подбит БПЛА «Байрактар», он 
отметил: «Мой водитель получил ра-
нение, а я находился в 20 метрах, по-
этому остался цел».

Давит Манукян, отметив, что в де-
кабре 2021 года ушел в отпуск с во-
енный службы, а в январе 2022 года 
сложил с себя обязанности, а также 
то, что граждане Республики Арме-
ния проходили военную службу в «ар-
мии» пресловутого режима, довел до 
внимания: «Вернусь несколько на-
зад. После 2020 года в армии были 
произведены большие сокращения. 
Дивизию также сократили до уров-
ня бригады».

Он также сообщил, что в 2020-2023 
годах в Карабахе находилось около 
10 тысяч военнослужащих. Кроме 
того, сказал, что в период следствия 
активно сотрудничал со следовате-
лями. Обвиняемый также говорил 
о найденном у него дома оружии: 
«В моей квартире в Ханкенди были 
2 единицы оружия - пистолет и на-
резное ружье. Обе единицы зареги-
стрированы в Управлении полиции 
Республики Армения.

Обвиняемый Гурген Степанян, 
сообщив, что в 2005-2007 годах про-
ходил срочную военную службу в Га-
друте, а в 2023 году был переведен 
на боевой пост, сказал: «19 сентя-
бря мы бежали с поста в Ханкенди 
и, столкнувшись по пути с вашими 
военнослужащими, сдались».

Обвиняемый Давит Аллахвердиян 
в ходе свободного показания сказал, 
что на предварительном следствии 
ответил на все вопросы, готов отве-
тить на вопросы и в ходе судебного 
расследования. «Отношение ко мне 
было хорошим, человеческим, бла-
годарю за это. А сейчас готов отве-
тить на все вопросы», - добавил он.

Еще один обвиняемый Мелик-
сет Пашаян в своих показаниях со-
общил, что ознакомился с обви-
нениями. Отметив, что он служил 
в советской армии, что в 1993 году 
получил повестку из военного ко-
миссариата, пресловутого режима 
для участия в боях против Азербайд-
жана, он сказал: «До прекращения 
огня в 1994 году я защищал позиции 
лишь в Агдаме. А в 2020 году во вре-
мя 44-дневной войны, договорив-
шись с сельскими парнями, отпра-
вились на защиту позиций. В течение  
3-4-х недель мы обороняли позиции».

Меликсет Пашаян сообщил, что 
в ходе антитеррористических меро-
приятий, осуществленных Азербайд-
жанской армией 19-20 сентября 2023 
года, получил ранение, после чего 
был задержан.

Обвиняемый Гарик Мартиросян, 
сообщив в показаниях, что во время 
первой Карабахской войны находил-
ся на передовых постах в Агдамском 
районе, сказал: «А во время второй 
Карабахской войны мы находились 

в Аскеранском районе. Я находился 
там и во время 44-дневной войны».

Еще один обвиняемый Левон Ба-
лаян в своих показаниях сообщил, 
что во время 44-дневной Отечествен-
ной войны и антитеррористических 
операций служил в «армии» пресло-
вутого режима, находившейся под 
контролем армянского государства.

Обвиняемый Мадат Бабаян при-
знался, что находился в Ходжалы 
в 1992 году. Он подчеркнул: «Я по-
сетил Ходжалы в 1992 году. Мне по-
звонили, и я поехал. Они сказали, что 
здесь трупы, давайте их похороним. 
И я поехал, показал ему это место».

После этого обвиняемый Бако Са-

акян, попросив слова, выступил с ко-
роткой речью. Он рассказал о своей 
работе в качестве «президента» так 
называемого «режима», действую-
щего под руководством и контролем 
Армении. Он также отметил, что ему 
созданы широкие возможности для 
ответа на вопросы, заданные в ходе 
предварительного следствия.

После этого началась стадия из-
учения документов в суде. 

Старший помощник генерально-
го прокурора Вусал Алиев, защища-
ющий государственное обвинение, 
представил исторические докумен-
ты, подтверждающие, что Карабах 
является суверенной территорией 
Азербайджана и намерения Арме-
нии присоединить Карабах к своей 
территории, а именно:

- Решение Областного Совета 
Народных Депутатов НКАО от 20 
февраля 1988 года «Об Обращении 
к Верховным Советам Азербайджан-
ской и Армянской ССР о передаче 
Нагорно-Карабахской Автономной 
Области из состава Азербайджан-

ской ССР в Армянскую ССР»;
- Постановление Верховного Со-

вета Армянской ССР от 15 июня 1988 
года «О выводе НКАО из состава Азер-
байджанской ССР и передаче ее Ар-
мянской ССР и обращении об этом 
в Верховный Совет СССР»;

- Постановление Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 18 июля 
1988 года «О противоречии Консти-
туции постановления Верховного 
Совета Армянской ССР от 15 июня 
1988 года и ходатайства Совета об-
ластных народных депутатов Сове-
та НКАО от 20 февраля 1988 года 
о передаче НКАО в состав Армян-
ской ССР»;   

- статья 78 Конституции СССР;
- Постановление Верховного Со-

вета Азербайджанской Республики 
от 30 августа 1991 года о декларации 
о восстановлении государственной 
независимости Азербайджанской Ре-
спублики;

- «Постановление и декларацию 
о провозглашении Нагорно-Карабах-
ской Республики» от 2 сентября 1991 
года и другие документы.

После этого помощник генераль-
ного прокурора по особым поруче-
ниям Тугай Рагимли и государствен-
ный обвинитель Фуад Мусаев пред-
ставили документы о создании, целях, 
деятельности и руководителях соз-
данного Арменией и действующе-
го под ее руководством до 40 неза-
конных вооруженных формирова-
ний, таких как «Великий Тигран», 
«Давид Сасунский», «Арчив», «Даш-
наксаканер», «Шуша», «Сасун», «Ма-
рал», «Агдеринский отряд», «Ханкен-
динский полк», «Сисианский отряд», 
«Гадрутский отряд», «Отряд Сасна 
Срер», «Хачлылар», «Эркрап-добро-
вольческий отряд», «Малатия», «Ара-
бо», «Муш», которые были созданы 
в 1980-х годах Арменией на террито-
рии Армянской ССР и в Карабахе, 
входящем в состав Азербайджанской 
ССР, и составляли основу преступ-
ного сообщества, созданного в Ка-
рабахе и Армении.   

Далее обвиняемому Аркадию Гу-
касяну были заданы вопросы о его 
комментариях к изученным доку-
ментам, лидерам и участникам упо-
мянутых незаконных вооруженных 
формирований, их связям с Арме-
нией, их деятельности, его участии 
в деятельности этих группировок, его 
аресте в связи с его деятельностью 
в организации «Крунг», созданной 
на территории Армении и Караба-
ха, являющегося суверенной терри-
торией Азербайджанской Республи-
ки, и о преступных идеологиях «ве-
ликой Армении» и «миацум».  

Обвиняемый заявил, что не уча-
ствовал в деятельности организа-
ции «Крунг», что его арест в то вре-
мя не был связан с его деятельностью 
в этой организации, а имена лиде-
ров перечисленных незаконных во-
оруженных формирований извест-
ны всем, в том числе имена этих лиц 
упоминаются в документах, изучен-
ных сегодня в суде, но сам он не бу-
дет называть эти имена.  

Очередное заседание суда назна-
чено на 10 марта. Очередное судеб-
ное заседание продолжится допро-
сом обвиняемых. 

Готовы ответить на все вопросы
На суде над лицами армянского происхождения началась стадия изучения документов

Очередная совместная поезд-
ка представителей действую-
щих в стране политических 
партий, известных политоло-
гов и политических обозрева-
телей, а также руководителей 
интернет-телеканалов, редак-
торов газет и других журнали-
стов на этот раз была организо-
вана 6 марта в Ханкенди, Аске-
ран и Ходжалы.

По инициативе Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева регулярно реализуются раз-
личные проекты с целью дальней-
шего углубления атмосферы поли-
тического диалога в стране, а также 
установления отношений довери-
тельного сотрудничества в полити-
ческих процессах во имя националь-
ных интересов и государственности. 
За последние пять лет азербайджан-
ская общественность стала свидете-
лем постоянных инициатив власти 
в этом направлении. Все инициати-
вы, связанные с политическим диа-
логом, освещаются в прессе, эта ин-
формация полностью открыта для 
общественности.

Отметим, что инициативы, свя-
занные с продвижением атмосферы 
политического диалога, реализуют-
ся не только на институциональном 
и законодательном уровнях, они ох-
ватывают такое важное направле-
ние, как формирование новой поли-
тической культуры в нашей стране.  
Не случайно в своих выступлениях 
и интервью глава государства посто-
янно отмечает такие важные демо-
кратические проявления, как уста-
новление здоровых отношений в по-
литике, атмосфера политического 
диалога и конструктивного сотруд-

ничества.
Практика организации совмест-

ных поездок на освобожденные от 
оккупации территории для лидеров 
политических партий имеет особое 
значение в рамках построения кон-
структивного сотрудничества. На-
помним, что с целью обогащения 
накопленного опыта политическо-
го диалога, служащего установлению 
здоровых и деловых отношений, ра-
нее были организованы совместные 
поездки политиков страны в Агдам, 
Шушу (дважды) и Зангилан.

В ходе одной из совместных поез-
док политики страны приняли уча-
стие в Международной конференции 
«Азербайджано-турецкие отноше-
ния стратегического союзничества 
- источник мира и стабильности для 
Кавказа и региона», состоявшейся 
15 июня 2022 года в городе Шуша по 
случаю первой годовщины подпи-
сания Шушинской декларации. Та-
ким образом, благодаря созданию 
благоприятной атмосферы для диа-
лога оппозиционные политические 
партии также участвуют в проводи-

мых международных мероприяти-
ях в качестве партнеров.

Адрес очередной, пятой поезд-
ки - Ханкенди, Ходжалы и Аскеран. 
В поездке, организованной 6 марта 
Администрацией Президента Азер-
байджанской Республики, приняли 
участие представители 24 полити-
ческих партий, известные полито-
логи и политические обозреватели, 
а также руководители интернет-те-
леканалов, редакторы газет и другие 
журналисты.

Участники поездки сначала оз-
накомились с комплексом Аскеран-
ской крепости и получили подроб-
ную информацию о нем.

В ходе поездки они побывали 
в ряде мест, ознакомились с рабо-
тами, проводимыми в строящемся 
в городе Ходжалы Мемориале Ходжа-
линского геноцида. Участники поезд-
ки также имели возможность озна-
комиться с проведенными работами 
по восстановлению частных домов 
и инфраструктуры в селе Баллыд-
жа Ходжалинского района.

Затем участники поездки посети-

ли город Ханкенди. При посещении 
здесь площади Победы, где 8 ноября 
2023 года прошел военный парад, 
посвященный третьей годовщине 
Победы в Отечественной войне, они 
поделились своими впечатлениями 
в интервью представителям прессы.

Заведующий отделом по связям 
с политическими партиями и законо-
дательной властью Администрации 
Президента Адалят Велиев, высту-
пая в городе Ханкенди перед участ-
никами, рассказал о стратегическом 
значении постоянно продвигаемой 
в стране за минувший период по ини-
циативе Президента Ильхама Алие-
ва атмосферы солидарности и проде-
ланной работе в этом направлении.

Подчеркнув, что славная Побе-
да, одержанная в 44-дневной Отече-
ственной войне под руководством 
Президента Азербайджана, Верхов-
ного Главнокомандующего Ильхама 
Алиева, является источником гордо-

сти для всех азербайджанцев мира, 
официальный представитель Адми-
нистрации отметил, что посещение 
представителями всех основных по-
литических партий страны площади 
Победы в городе Ханкенди следует 
рассматривать как значимое собы-
тие в политической истории Азер-
байджана. Адалят Велиев отметил, 
что главным фактором, который 
всегда объединяет патриотические 
силы, являются национальные ин-
тересы и позиция государственно-
сти, как это было во время войны.

В ходе поездки политики озна-
комились с экономическим и тури-
стическим потенциалом Ханкенди, 
Ходжалы и Аскерана. Природный 
ландшафт, уникальная природа, жи-
вописные леса, горы, родники, реки, 
а также реализуемые инфраструк-
турные проекты - все это создает ос-
нову для развития региона. Участ-
никам поездки рассказали, что ту-

ристический потенциал Ханкенди, 
Ходжалы и Аскерана будет согласо-
вываться с туристическими возмож-
ностями, которые планируется со-
здать в других регионах. Здесь будут 
построены гостиницы, зоны отды-
ха, будет развиваться сельский ту-
ризм. Следует учесть, что создава-
емая новая инфраструктура станет 
источником занятости и доходов для 
людей, которые вернутся в Карабах.

На примере организованной по-
ездки отрадно отметить, что все шаги, 
предпринимаемые для защиты де-
ловой среды и здоровых отношений 
между сторонами, участвующими 
в политических процессах, актив-
но поддерживаются лидерами по-
литических партий. Созданная ат-
мосфера диалога олицетворяет кон-
структивное сотрудничество, отказ 
от личных амбиций во имя государ-
ства, национальную солидарность, 
а также доверительные отношения.

Доверительное сотрудничество во имя национальных интересов
Углубляются традиции здорового политического диалога между сторонами, участвующими в политических процессах
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Еще несколько недель на-
зад Баку принимал Кубок 

мира по прыжкам на батуте 
и тамблингу. А накануне был 
старт аналогичному рейтин-
говому турниру по спортив-
ной гимнастике, который со-
брал 19 стран.

Ю.АББАСЗАДЕ

Команда Азербайджана пред-
ставлена семью спортсменами - 
Никитой Симоновым, Иваном 
Тихоновым, Расулом Ахмедзаде, 
Мансумом Сафаровым, Мурадом 
Агарзаевым, Рамином Дамировым 
и Дениз Алиевой.

Старт в Баку фактически оз-
наменовал собой начало нового 
олимпийского цикла. В силу всту-
пили новые правила, согласно ко-
торым количество элементов слож-
ности на подавляющем большин-
стве снарядов сократилось с 10 до 
8. А это значит, что гимнасты об-
катывают новые программы с уче-
том последних новинок.

В этом смысле первой провер-
кой готовности стал Кубок мира 
в Котбусе (Германия), где наша 
команда открыла счет медалям. 
Никита Симонов завоевал «сере-
бро» на своем коронном снаря-
де - кольцах. Теперь призер чем-
пионата Европы рассчитывает 
развить успех на домашней аре-
не, где он неоднократно подни-
мался на пьедестал. Правда, про-
шлогодний Кубок мира Симоно-
ву не удался - тем сильнее будет  

желание вновь показать себя.
Отличительной особенностью 

серии является то, что атлеты по-
казывают свой класс на отдельных 
снарядах. А это значит, что в Баку 
выступят мастера своих коронных 
видов, и это еще больше подогре-
вает интерес. Тем более что среди 
участников есть и призеры чем-
пионатов мира и Олимпиады. Не-
которые из них побеждали в про-
шлом году в Баку. Например, аме-
риканец Стивен Недорошик занял 
первое место на коне, а в дальней-
шем выиграл «бронзу» летних Игр 
в этом виде. По традиции сильный 
состав привезли команды Японии 
и Китая.

Среди мировых звезд - Оксана 
Чусовитина. 49-летняя легенда ми-
рового спорта, вошедшая в Книгу 
рекордов Гиннеса как единствен-
ная гимнастка в мире, которая во-
семь раз подряд участвовала на 
Олимпиаде, неоднократно высту-
пала в Баку, поднимаясь на пьеде-
стал. И наверняка она вновь по-
борется за медаль.

По итогам первого дня квали-
фикации азербайджанская спор-
тсменка Дениз Алиева вышла в фи-
нал в упражнении в опорном прыж-
ке на Кубке мира в Баку. Показав 
восьмой результат в этом виде, 
Дениз получила от судей оценку 
12.649. Это ее второй финал Кубка 
мира с начала сезона. Ранее Дениз 
попадала в Топ-8 на этапе Кубка 
мира в Котбусе (Германия).

С первой строчки в финал вы-
шла Теа Белак (Словения), а вто-

рое место заняла участница вось-
ми Олимпиад Оксана Чусовити-
на (Узбекистан).

В соревнованиях у мужчин в пер-
вой половине дня состоялась ква-
лификация в вольных упражне-
ниях и на параллельных брусьях. 
Наилучший результат среди на-
ших участников показал Мансум 
Сафаров. Он стал десятым в воль-
ных упражнениях.

Среди мужчин серебряный 
призер чемпионата Европы, ли-
дер сборной Азербайджана Никита 
Симонов выиграл квалификацию 
на кольцах. Он уверенно высту-
пил на коронном снаряде и полу-
чил от судей оценку 14.200 балла, 
что позволило ему занять первое 
место в квалификации и пробить-
ся в финал.

К слову, на первом этапе Кубка 
мира в Котбусе (Германия) Симо-
нов завоевал «серебро» на кольцах.

Всего будет разыграно десять 
комплектов наград - шесть у муж-
чин и четыре у женщин.

Олимпийский чемпион Хи-
даят Гейдаров (73 кг) начал 

март вторым по количеству на-
бранных рейтинговых очков.

Ю.ИБРАГИМОВ

В сводной таблице Международ-
ной федерации дзюдо (IJF) нашли 
отражение показатели лидеров ми-
рового рейтинга как в мужском, так 
и женском зачете.

Азербайджанский дзюдоист 
в объединенной таблице поднялся 
с третьего места на второе. Он обо-
шел двукратную чемпионку мира 
Анну-Мари Вагнер (Германия, 7132). 
В активе Хидаята 7360 очков.

Это самый высокий показатель 
у мужчин, и Хидаят Гейдаров усту-
пает в таблице лишь олимпийской 
чемпионке Кристе Дегучи (Кана-
да, 9790).

Другой наш олимпийский чем-
пион Зелим Коцоев (100 кг) имеет 
седьмой показатель по заработан-
ным очкам - 6112. При этом он опе-
режает пятикратного олимпийско-
го чемпиона Тедди Ринера (Фран-
ция, 5900).

Тем временем команда Азербайд-
жана по дзюдо отправилась на трех-
недельные сборы в Японию. После 
насыщенного турнирами февраля, 
который включал три «Больших шле-

ма», тренерский штаб сборной ре-
шил посвятить первый месяц весны 
подготовке на родине родоначаль-
ников дзюдо. Там наши спортсме-
ны будут проводить и контрольные 
спарринги с местными дзюдоистами. 

Олимпийский чемпион Хида-
ят Гейдаров поделился интересны-
ми деталями учебно-тренировоч-
ных сборов в Японии.

Прославленный азербайджан-
ский дзюдоист выложил в социаль-
ных сетях совместное фото с другим 
нашим олимпийским чемпионом Зе-
лимом Коцоевым, прокомментиро-
вав публикацию следующим обра-

зом: «Иногда одна улыбка снимает 
всю усталость после тяжелой тре-
нировки».

К слову, в сборах участвуют 30 
дзюдоистов, в том числе олимпий-
ские чемпионы Хидаят Гейдаров 
и Зелим Коцоев. 

Сборы продлятся до 23 марта.

Azərbaycan Texniki Universitetinin 
nəzdindəki Bakı Texniki Kollecin  
2-ci kurs tələbəsi İsmayılov 
Əbülfəz Oktay oğlunun adına 
verilmiş tələbə bileti itdiyi üçün 
etibarsız sayılır.

История виноградарства и ви-
ноделия в Азербайджане ис-

числяется тысячелетиями. Ар-
хеологические находки в Акста-
финском и Газахском районах 
свидетельствуют о том, что куль-
тура виноградарства и виноделия 
существовала здесь аж с конца 
III - начала II тысячелетия до н.э. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор 

Однако в исламский период упо-
требление вина преследовалось, что 
привело к упадку виноделия и рас-
пространению «разрешенных» со-
ртов винограда - столовых, кишмиш-
ных и изюмных.

Возрождение виноделия в Азер-
байджане напрямую связано с немец-
кими колонистами. Переселенцы из 
Швабии основали тут весной 1819 
года одну из первых своих колоний 
- Еленендорф (ныне город Гёйгель).

«Первый завод в Еленендор-
фе братья Фореры построили еще 
в 1860 году, - рассказывает соучреди-
тель Азербайджано-немецкого куль-
турного центра Руслан Гулиев. - Это 
был первый крупный завод в стра-
не. С возрастанием покупательско-
го спроса заводы были построены 
и в других городах региона. В 1862 
году было создано акционерное об-
щество «Братья Форер». Это обще-
ство возглавили Х.Форер и его сыно-
вья Готтлоб, Фридрих, Генрих и Кри-
стофер. В это же время было создано 
акционерное общество «Торговый 
дом братьев Гуммель», которое воз-
главили Х.Гуммель и его сыновья 
Якоб, Альберт, Георг и Готлиб. Прав-
ление обеих компаний располагалось 
в Еленендорфе, а их представитель-
ства и центры продаж действовали 
в Елизаветполе (ныне Гянджа), Баку, 
Тбилиси, Санкт-Петербурге, Москве, 
Киеве, Одессе, Томске и Батуми. 8 ав-
густа 1922 года на базе этого завода 
был основан кооператив «Конкор-
дия», крупнейшее в то время вино-
дельческое хозяйство по производ-
ству вина, коньяка и водки во всем 
Кавказском регионе. Развитие виноде-
лия стимулировало расширение бон-
дарного мастерства, в котором коло-
нисты также преуспели. Известные 
мастера-бондари из Еленендорфа - 
Иоганн Кун, Эрнест Карер, Карл Це-
хин, братья Андреан и Альберт Анд-
реановичи, братья Фридрих и Готлоб 
Ваккер - зарекомендовали себя луч-
шими мастерами в регионе. Огром-
ные бочки емкостью до 500 литров 
и более, изготовленные из столетних 
дубов лачинских лесов Карабаха, от-
личались высоким качеством. Целые 
семьи крупнейших виноделов, таких 
как Форер и Гуммель, имели в своих 
хозяйствах собственные бондарные 
мастерские». 

Увы, после насильственной де-
портации немцев в 1941 году все про-
изводства, в том числе виноградар-
ство и виноделие пережили не лучшие 
времена. Начало приходить в упадок 
и бондарное дело. И только благо-
даря отдельным мастерам это уни-
кальное ремесло удалось сохранить. 
Одним из них является потомствен-
ный мастер Чингиз Шукюров, кото-
рый с честью продолжает дело сво-
их предков. 

- Первым в нашей семье этим ре-

меслом еще в прошлом веке начал за-
ниматься мой покойный дядя Гидаят 
Джамал оглу, - рассказывает челлек-
чи (бондарь) Чингиз Шукюров. - По-
сле его смерти это ремесло продол-
жил мой отец Вилаят, а уже от него 
это наследие перешло ко мне. Отец 
и дядя работали в свое время на мест-
ном винзаводе. Затем я стал зани-
маться этим делом индивидуально, 
расширив имевшуюся у нас во дво-
ре небольшую мастерскую. Кстати, 
наша семья проживает в доме, кото-
рый принадлежал ранее зажиточно-
му немецкому колонисту. Возмож-
но и это сыграло в свое время свое-
образную роль в выборе семейного 
бизнеса. 

На вопрос о том, как и из чего из-
готовляются ныне бочки уста Чингиз 
сказал, что особенностью его бочек 
различных емкостей (от 1 до 10 000 

литров) является 
то, что они соз-
даны из старых 
бочек, сделан-
ных немецки-
ми мастерами 
сто и более лет 
назад. 

- Я нахожу эти 
бочки в разных частях 
Азербайджана и тщательно 
их обрабатываю. В результате боч-
ки выглядят как новенькие, сохраняя 
светлый цвет древесины, - не без гор-
дости отмечает он. - Большая часть 
найденных бочек изготовлены из из-
вестного лачинского дуба. Попадают-
ся бочки и иностранного производ-
ства. К примеру, недавно я обнару-
жил бочку, на которой латинскими 
буквами написано Milano. Это свиде-
тельствует о том, что немцы не толь-
ко экспортировали вино, но и заво-
зили дорогие вина и коньяки из-за 
рубежа. 

В мастерской уста Чингиза мож-
но найти редкие инструменты, стан-
ки, оставленные предками и, конеч-
но же, бочки разных размеров и на-
значения. Все эти бочки изготовлены 
с учетом древних традиций. Распи-
лить, разгладить, расставить и околь-
цевать древесину железным ремнем 
стало обычным для мастера делом.

- Основными покупателями бо-
чек сегодня являются большей ча-
стью жители Азербайджана, - гово-
рит мастер. - Но нередко в роли по-
купателей выступают и зарубежные 
туристы. 

Кстати, весомым подспорьем в ре-
ализации бочек являются и выстав-
ки-ярмарки, устраиваемые в рамках 
реализуемого в регионе проекта «Ган-
джасенет», инициированного и про-

водимого Гянджинским собранием 
общественного участия при актив-
ной организационной поддержке ис-
полнительной власти Гёйгельского 
района, региональных управлений 
туризма и культуры. 

Услугами уста Чингиза пользуют-
ся и производители всевозможных 
продуктов. Потому что в дубовых 
бочках прекрасно хранятся не толь-
ко вино, но и уксус, мед, оливковое 
и топленое масло, местные сыры, со-
ленья, квашения, копчености и вяле-
ные продукты. Ведь древесина дуба 
обладает уникальными свойствами, 
которые придают содержимому осо-
бый вкус, аромат и цвет.

Бывают и крупные заказы. К при-
меру, несколько лет тому назад он из-
готовил бочки для вновь обнаружен-
ного подвала. Как рассказал в беседе 
с нами основатель и руководитель ту-
ристической организации Go Goygol 
Рауль Аббасзаде (наряду с туристиче-
ской деятельностью, его организация 
ведет постоянные поиски неизвест-
ных доселе следов немецкого насле-
дия), под домом одного из самых бо-
гатых семей Гуммелей были случайно 
обнаружены подвалы протяженно-
стью в 1380 метров, которые пред-
положительно были построены для 
хранения вина. «Тогда было принято 
решение отреставрировать эти под-
валы, - рассказывает Рауль Аббасза-
де. - Во время реставрационных ра-
бот мы обнаружили также старые 
снимки этих подвалов, на которых, 
кроме всего прочего, были изображе-
ны огромные винные бочки. И что-
бы наибольшим образом приблизить 
эти подвалы к оригиналу, мы обра-
тились за помощью к уста Чингизу. 
Он на высоком мастерском уровне 
изготовил две столитровые и одну 
двадцатилитровую бочки. Сегодня 
в этих подвалах действует единствен-
ный в регионе дегустационный зал, 
что способствует еще большему при-
влечению туристов». 

Уста Чингиз говорит, что работа 
у челлекчи очень тяжелая, ко всему еще 
требуется высокая ответственность. 
Несмотря на уникальность и эксклю-
зивность изготовляемых мастером 

бочек, они продаются сравни-
тельно недорого. Наи-

более популярны-
ми являются де-

сятилитровые 
бочки и бочки 
для марина-
дов. На во-
прос о зара-
ботках уста 

Чингиз го-
ворит, что, 

конечно же, 
высоких зара-
ботков, которые 

были раньше, сейчас нет, 
потому что число заказов заметно 
сократилось. 

- Но на содержание семьи хва-
тает. Вся сложность в том, что эта 
работает сезонная. Однако я счаст-
лив, что выбрал именно эту профес-
сию и стал продолжателем ремесла 
рода Шукюровых. Жаль, что никто 
из моей семьи не захотел продолжить 
семейное дело. Но успокаивает тот 
факт, что за свою жизнь я изгото-
вил тысячи бочек и смог уже оста-
вить свой след в истории бондарства 
Азербайджана. 

Его бочки, от небольших в не-
сколько литров до огромных в сотни 
и тысячи литров, хранятся на вин-
ных заводах страны, украшают кафе 
и рестораны, используются в быту.

Челлекчи Чингиз Шукюров в про-
шлом году отметил свой 50-летний 
юбилей. Говорит, что продолжит это 
дело, пока будут силы, а на здоровье, 
слава Всевышнему, он пока не жалу-
ется. Самой же большой мечтой об-
ладателя этой древней и благородной 
профессии является то, чтобы моло-
дежь проявляла бы больший инте-
рес к этому ремеслу и нашлись бы 
люди, которые продолжили это по 
сути уникальное для нашей страны 
ремесло.

Гянджа

Хранящий память столетий
«Челлекчи» - так называют у нас мастера-бондаря 

За свою жизнь  
уста Чингиз  

изготовил тысячи  
бочек и гордится,  
что уже оставил  

яркий след в истории 
бондарства  

Азербайджана

Звезды зажигаются в Баку
В столице Страны огней стартовал Кубок мира по спортивной гимнастике 

По итогам перво-
го дня квалифика-
ции Дениз Алиева 

в упражнении в опор-
ном прыжке и лидер 

сборной Азербайд-
жана Никита Симо-
нов в упражнении на 

кольцах пробились 
в финал Кубка мира

Выше планку!
Хидаят Гейдаров вышел на второе место  

в списке самых рейтинговых дзюдоистов
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